
события
Интервью 

Президента
С небольшим перерывом после 
первого интервью казахстанским 
изданиям «Егемен Қазақстан»  
и «AIQYN», Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев накануне 
официального визита в Россию 
выступил теперь уже в ведущих 
российских СМИ.  Отвечая на 
вопросы газет «Коммерсантъ» 
и «Российская газета», Глава  
казахстанского государства 
сигнализировал российской 
общественности, что сам факт  
его первого зарубежного визита  
в РФ «говорит о многом».

государство
Как посеешь, 

так и пожнешь

В Туркестанской области стартовала 
посевная кампания и весенне-
посевные работы.

гостиная
С чего начинается 

Родина?
Около одного миллиона наших 
соотечественников вернулись  
в Казахстан с начала обретения 
страной независимости. Возвращаясь 
на родину предков, люди начинают 
новую жизнь здесь практически  
с нуля. Куда они переселяются,  
чем занимаются, как складываются  
их отношения с государственными 
структурами? Множество вопросов 
возникает у них после возвращения. 
Ответы на них приходится искать  
в самых разных местах. 
Ответы на эти вопросы мы нашли, 
общаясь с нашими экспертами.
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Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев посетил Москву с официальным визитом

тайм-аут
Теплый сибирский 

прием 
Казахи, проживающие  
в Новосибирске, не скрывали слез, 
когда слушали народные песни 
на родном языке в исполнении 
ансамбля «Айша биби» из Семея. 
«Кровь – не вода», – говорили они, 
выходя на сцену, чтобы обнять  
и лично поблагодарить артистов. 
В столице Сибири выступление 
народного ансамбля проходило  
при аншлаге в зале на 600 человек.

общество
Лифты прошли 

проверку 
Двадцать три лифтовые компании 
столицы прошли аттестацию. 
Городские власти рекомендуют  
КСК заключать договоры  
на обслуживание лифтов только  
с аттестованными организациями.
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в номере Не просто партнеры, а союзники

3-4 апреля прошли переговоры 
Главы государства с Президентом 
РФ Владимиром Путиным в 
узком и расширенном форматах, 
в результате которых принято 
Совместное заявление. Также 
прошли встречи с Председателем 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Валентиной 
Матвиенко и с представителями 
творческой интеллигенции. 
Кроме того, Президент Казахстана 
принял участие в брифинге  
с представителями СМИ России  
и в церемонии возложения 
цветов к Могиле неизвестного 
солдата.
Касым-Жомарт Токаев поблагодарил Вла-
димира Путина за поздравления и добрые 
пожелания в связи с вступлением в долж-
ность Президента Казахстана и отметил 
символичность своего первого зарубежно-
го визита в Российскую Федерацию.
Глава государства подчеркнул, что со-
временное взаимодействие Казахстана 
и России является эталонным и служит 
для многих ярким примером отношений.
– В качестве Главы Казахстана я намерен 
обеспечить преемственность политики 
Первого Президента Республики Казах-
стан – Елбасы Нурсултана Абишевича 
Назарбаева, а также продолжить дело 
по всестороннему и активному развитию 
казахстанско-российского сотрудничест- 
ва, – заявил Касым-Жомарт Токаев.
Президент Казахстана отдельно оста-
новился на вопросах экономического  
партнерства двух стран, особенно в 
сфере энергетики, транспорта, транзита, 
промышленности и космоса.
– Россия остается партнером «номер 
один» во внешней торговле Республики 
Казахстан, ее удельный вес в товаро- 
обороте РК составляет 19 процентов. По-
ступательно развивается инвестиционное 
сотрудничество. Успешную деятельность в 
Казахстане осуществляют более 9 тысяч 
предприятий с участием российского ка-
питала, – подчеркнул Глава государства.
Президент РФ Владимир Путин также 
подчеркнул символичность первого ви-
зита Касым-Жомарта Токаева в Россию 
в качестве Главы государства и отметил 
высокий уровень казахстанско-россий-
ских связей.
– Вы в курсе уровня наших отношений 
и сами многое сделали для этого. Во 
многом, это, конечно же, заслуга Перво-
го Президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Безусловно, мы – не просто 
партнеры, мы – ближайшие союзники и 
по линии международных организаций, 
и в двустороннем плане. У нас отноше-

ния развиваются очень эффективно,  
мы добиваемся серьезных и заметных 
результатов, которые сказываются на 
уровне жизни наших народов. Я уверен, 
что и Ваш сегодняшний визит послужит 
укреплению наших многоплановых дву-
сторонних союзнических отношений, – 
сказал Владимир Путин.
В ходе встречи главы государств также 
обсудили вопросы межгосударственного 
взаимодействия в культурно-гуманитар-
ной сфере, а также обменялись мнения-
ми по актуальным темам региональной и 
международной повестки дня.
Касым-Жомарт Токаев в рамках офици-
ального визита в Россию посетил Совет 
Федерации Федерального Собрания 
РФ, где встретился с Председателем Ва-
лентиной Матвиенко и оставил запись в 
Книге почетных гостей.
Высоко оценивая деятельность Вален-
тины Матвиенко на посту председате-
ля Межпарламентской ассамблеи СНГ, 
Касым-Жомарт Токаев поблагодарил 
спикера Совета Федерации за совмест-
ную работу по укреплению межгосу-
дарственных парламентских связей и 
плодотворное сотрудничество по линии 
международных структур.
– 29 мая в Нур-Султане состоится юби-
лейный саммит Евразийского экономи-
ческого союза. В качестве Президента 
Республики Казахстан я буду максималь-
но содействовать развитию евразийской 
интеграции. Я полагаю, что парламенты 
наших государств могут сыграть очень 
важную роль в этих процессах, – отметил 
Президент Казахстана.
В свою очередь, Председатель Совета 
Федерации отметила важность укреп- 
ления межпарламентских отношений и 
выразила уверенность в том, что состо-
явшийся визит Главы государства при-
даст новый позитивный импульс казах-
станско-российскому стратегическому 
партнерству.
Валентина Матвиенко также проинфор-
мировала Касым-Жомарта Токаева о за-
планированном на апрель текущего года 
очередном заседании МПА, на которое 
приглашена Председатель Сената Пар-
ламента Республики Казахстан Дарига 
Назарбаева.
В завершение встречи собеседники об-
менялись мнениями по широкому кругу 
вопросов двустороннего сотрудничества.
В ходе брифинга с представителями 
СМИ России Касым-Жомарт Токаев рас-
сказал присутствующим о решении Пер-
вого Президента Казахстана – Елбасы 
Нурсултана Назарбаева сложить полно-
мочия Главы государства и особо под-
черкнул, что оно является ярким приме-
ром политической мудрости и высокой 
ответственности за будущее Казахстана.
– Этот исторический шаг для нашей страны 

вызвал большое уважение у всего миро-
вого сообщества. Сегодня Нурсултан На-
зарбаев пользуется широким признанием 
и поддержкой всего народа Казахстана. 
Он в статусе Елбасы будет продолжать 
свою многогранную деятельность на пос- 
ту Председателя Совета Безопасности 
и Председателя правящей партии «Nur 
Otan», – отметил Президент Казахстана.
Глава государства также подчеркнул, что 
его деятельность в качестве Президента 
начинается в «золотую эру» казахстан-
ско-российского сотрудничества, и вы-
сказал твердое намерение продолжить 
стратегический курс по укреплению 
всестороннего диалога Нур-Султана и 
Москвы и обеспечить преемственность 
ранее достигнутых договоренностей.
Президент Казахстана отдельно остано-
вился на вопросах промышленной ко- 
операции и инвестиционного сотрудни-
чества между двумя странами, которые 
стали предметом переговоров с россий-
ской стороной.
Отмечая особенности географического 
расположения, Касым-Жомарт Токаев 

назвал транспортно-транзитный потен-
циал двух стран важным конкурентным 
преимуществом, которое должно эффек-
тивно использоваться.
Кроме того, Глава государства подробно 
остановился на перспективах взаимо-
действия в топливно-энергетическом 
секторе и сотрудничества двух стран в 
военно-технической и космической сфе-
рах, а также в вопросах по газификации 
города Байконура.
В завершение Касым-Жомарт Токаев вы-
разил удовлетворенность результатами 
прошедших переговоров и уверенность 
в том, что достигнутые договоренно-
сти будут способствовать дальнейшему 
укреплению сотрудничества Казахстана 
и России, основанного на дружбе, дове-
рии, добрососедстве и союзничестве.
По итогам официального визита было 
принято Совместное заявление Пре-

зидента Республики Казахстан Касым- 
Жомарта Токаева и Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина о том, 
что казахстанско-российские отношения 
продолжают способствовать укреплению 
безопасности и стабильности на евразий-
ском пространстве и во всем мире.
«Признавая значимость предметного 
и открытого политического диалога 
для динамичного развития отношений 
между двумя государствами, президен-
ты выступают за дальнейшее расшире-
ние доверительных и конструктивных 
контактов на высшем, высоком и других 
уровнях», говорится в нем.
В своем Совместном заявлении пре-
зиденты высказались за расширение 
многоплановых отношений экономи- 
ческого и гуманитарного характера 
между административно-территори-
альными образованиями Республики 
Казахстан и субъектами Российской 
Федерации, за создание необходимых 
условий для развития и укрепления 
прямых связей между заинтересован-
ными хозяйствующими субъектами.
Действенным механизмом активизации 
двустороннего взаимодействия при-
знано ежегодное проведение фору-
мов межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России с участием глав 
государств и их встречи с деловыми 
кругами наших стран. Достигнута дого-
воренность о проведении очередного 
XVI Форума в конце 2019 года.
Стороны продолжат сотрудничество в 
рамках Российско-Казахстанской Меж-
правительственной комиссии по комплек-
су «Байконур», в том числе по реализации 
совместного проекта создания космичес- 
кого ракетного комплекса «Байтерек».
Будут продолжены прямые связи между 
образовательными и научными органи-
зациями, включая реализацию совмест-
ных образовательных и научно-техни-
ческих программ и проектов, создавать 
благоприятные условия в области под-
готовки научных и педагогических кад- 
ров, интенсифицировать обмен препо-
давателями и студентами.
На политическом треке президенты ре-
шили продолжить в рамках «Астанинского 
процесса» усилия по мирному урегулиро-
ванию сирийского конфликта при безус- 
ловном соблюдении общепризнанных 
принципов и норм международного права.
Президенты Казахстана и России под-
тверждают намерение обеспечить эф-
фективную реализацию достигнутых 
договоренностей в целях дальнейшего 
углубления союзнического и стратеги-
ческого партнерства между двумя госу-
дарствами, содействия их устойчивому 
развитию и повышению их авторитета 
на международной арене.
Кроме того, К.Ж. Токаев и В. Путин под-
писали Программу совместных действий 

в области российско-казахстанской 
производственной кооперации; Со-
глашение между Правительством РК и 
Правительством РФ по газоснабжению 
комплекса «Байконур» и Двусторонний 
план сотрудничества между Министер-
ством цифрового развития, оборонной и 
аэрокосмической промышленности РК и 
Министерством промышленности и тор-
говли РФ в области научно-технической 
кооперации предприятий.
Главы государств подчеркнули, что со-
стоявшиеся плодотворные переговоры 
и подписанные в ходе визита двусто-
ронние документы будут способствовать 
поступательному развитию традиционно 
дружественных, равноправных отно-
шений между Республикой Казахстан и 
Российской Федерацией, а также брат-
ских и добрососедских связей между на-
родами обеих стран.
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С небольшим перерывом 
после первого интервью 
казахстанским изданиям 
«Егемен Қазақстан» и 
«AIQYN», Президент 
Казахстана Касым-
Жомарт Токаев накануне 
официального визита в 
Россию выступил теперь 
уже в ведущих российских 
СМИ. Отвечая на вопросы 
газет «Коммерсантъ» и 
«Российская газета», Глава 
казахстанского государства 
сигнализировал российской 
общественности, что 
сам факт его первого 
зарубежного визита в РФ 
«говорит о многом». 
Россия для Казахстана, по словам 
Президента Токаева – это «над-
ежный стратегический партнер и 
добрый сосед, который, согласно 
известной пословице, ближе лю-
бого родственника». 
– Между нашими странами нала-
жен интенсивный политический 
диалог, выстроены глубокие эко-
номические связи, эффективно 
развивается сотрудничество во 
всех сферах. У нас практически 
не существует вопросов, которые 
бы не находили своего решения 
в ходе постоянного конструктив-
ного диалога, – дал оценку теку-
щим двусторонним отношениям 
Президент РК.
Позиция Казахстана такова, что 
наше общее благополучие во 
многом зависит от того, будут ли 
сохранены сложившиеся связи 
между народами. Сможем ли мы 
вместе укрепить позитивный по-
тенциал экономического, научно-
технического и гуманитарного 
сотрудничества, а имеющиеся 

связи превратить в широкомас-
штабное сотрудничество, в ин-
тенсивную межгосударственную 
кооперацию.
– Нас связывает очень многое, 
неразрывное в своей основе: 
многовековая общая история, 
единое по сути культурное и ду-
ховное пространство, неразрыв-
ные экономические связи, самая 
протяженная в мире граница. Мы 
должны беречь дружбу наших 
народов. В этом состоит моя обя-
занность как второго Президента 
Казахстана, – заявил Касым-Жо-
март Токаев. 
Безусловно, визит в РФ проходил 
на фоне большого политического 
события в Казахстане – смены 
верховной власти. По этому по-
воду Президент сказал, что сила 
страны сегодня заключается в 
спокойном, конституционном, ле-
гитимном пути передачи власти, 
а также в преемственности стра-
тегического курса развития стра-
ны и в слаженной работе всех 

ветвей власти и государственных 
институтов.
– В мировой практике не так 
много примеров, когда обле-
ченный всенародным доверием, 
международным авторитетом и 
всеобщим признанием Глава го-
сударства добровольно слагает 
свои полномочия. Это удел по-
истине выдающихся политиков, 
– отметил Президент Казахстана. 
В интервью российским изда-
ниям он широко высказался об 
исторической роли Нурсултана 
Назарбаева в становлении не-
зависимого казахстанского госу-
дарства: 
– Многие политики и эксперты, 
включая Горбачева, не верили, 
что Казахстан в силу открытости 
границ, специфики демографии, 
геополитического положения 
готов к самостоятельной жизни. 
Нам твердили: свобода и не-
зависимость пришли слишком 
неожиданно, и страна не только 
не в состоянии достичь подлин-

ного суверенитета, но и просто 
выжить как субъект государст-
венности. Нас пугали: ресурсов 
хватит на несколько месяцев, 
потом крах, политический кол-
лапс, социальный взрыв… Но Ка-
захстану поистине повезло. Нур-
султану Назарбаеву удалось без 
социальных потрясений, крови и 
конфликтов найти для своего на-
рода собственный путь в потоке 
истории, сделать родную страну 
самостоятельным и заметным иг-
роком на мировой арене.
Касым-Жомарт Токаев также по-
делился мнением о роли Н. На-
зарбаева в создании Евразийско-
го Союза как главного идеолога и 
последовательного созидателя 
евразийской интеграции. 
– Еще в начале 1990-х Первый 
Президент Казахстана занялся 
изучением идеи евразийства, а 
затем сформулировал собствен-
ную концепцию Евразийского 
союза, с которой впервые вы-
ступил в Московском государст-

венном университете 29 марта 
1994 года. Сразу же после ее 
опубликования, по высказывани-
ям московских политиков, стало 
понятно, что данную концеп-
цию ожидают нелегкие времена. 
Многие в тогдашнем российском 
руководстве сочли идею, мягко 
говоря, несвоевременной.
Сегодня ЕАЭС состоялся и демон-
стрирует свою эффективность. 
Создана институциональная 
основа для формирования еди-
ного рынка товаров, услуг, капи-
тала, выработаны эффективные 
форматы взаимодействия между 
государствами – членами союза, 
– сказал казахстанский лидер.
При этом он считает необхо-
димым активизировать работу 
в более широких форматах, на 
дальнюю перспективу, включая 
налаживание «интеграции интег-
раций», сотрудничество в форма-
те Большой Евразии. В частности, 
для Казахстана естественными 
направлениями являются расши-
рение сотрудничества ЕАЭС с ЕС, 
новый уровень взаимодействия в 
рамках инициативы «Один пояс 
– один путь», углубление эконо-
мических отношений с государст-
вами Центральной Азии и АСЕАН.
Касательно китайского проекта 
«Один пояс – один путь», Касым-
Жомарт Токаев, считает, что его 
реализация позволит в течение 
десятилетия довести ежегодный 
торговый оборот в зоне его дей-
ствия до 2,5 трлн долларов. Это 
основано на том, что участника-
ми данной инициативы уже стали 
порядка 70 стран мира, в кото-
рых проживает почти 4,5 млрд 
человек. 
– Для Казахстана, самого крупно-
го государства в мире, не имею-
щего выхода к открытому морю, 
но занимающего выгодное гео-

стратегическое положение в цен-
тре Евразийского материка, этот 
проект имеет особое значение. 
Он отвечает укреплению страте-
гических позиций нашей страны 
как транзитной территории, сое-
диняющей Запад и Восток, Север 
и Юг Евразийского континента. 
Поэтому, разделяя цели и прин-
ципы китайского проекта, с ини-
циативой которого председатель 
Си Цзиньпин выступил в 2013 
году в ходе своего визита в Ка-
захстан, мы принимаем активное 
участие в его реализации, – сооб-
щил Президент Казахстана.
Наконец, одной из завершающих 
тем в интервью стал дальнейший 
внешнеполитический курс РК. В 
этой связи казахстанский лидер 
заявил, что многосторонний, сба-
лансированный и многовектор-
ный характер внешней политики 
Казахстана в наибольшей степе-
ни соответствует его потенциалу, 
географическому положению и 
стратегическим интересам. 
– Внутри системы приоритетов 
существуют особые цели. Я имею 
в виду развитие союзнических 
отношений с Россией, что, естест-
венно, не препятствует развитию 
сотрудничества с другими госу-
дарствами. Сам факт моего пер-
вого зарубежного визита именно 
в Россию о многом говорит, – 
сделал соответствующий акцент 
Президент Токаев.
Глава государства подчеркнул, 
что Казахстан всегда выступает 
за спокойный и равноправный 
характер дискуссий по самым 
сложным вопросам. При этом он 
всегда опирается на собственное 
мнение о происходящих событи-
ях и действует исключительно в 
национальных интересах.

Канат САРИН, Нур-Султан

Касым-Жомарт ТОКАЕВ: 
«Казахстан опирается на собственное 
мнение и действует исключительно  
в национальных интересах»

Движение военных 
кораблей на Каспии 
урегулируют, а Казахстан 
и Россия будут совместно 
контролировать 
использование 
военной продукции. 
Соответствующие 
ратификационные 
законопроекты одобрены 
на пленарном заседании 
Мажилиса Парламента РК 
под председательством 
спикера Палаты Нурлана 
Нигматулина.
Как отметил заместитель минис-
тра обороны РК Талгат Мухтаров, 
цель ратификации Соглашения о 
предотвращении инцидентов на 
Каспийском море – обеспечить 
безопасность плавания военных 
кораблей и полетов воздушных 
судов Вооруженных сил Азер-
байджана, Ирана, Казахстана, 
России и Туркменистана на Ка-
спийском море.
– Действия военных кора-
блей и воздушных судов сто-
рон должны осуществляться в 
соответствии с положениями 
Соглашения без ущерба для су-
веренных и исключительных 
прав государств сторон и не 
должны приводить к неоправ-
данным помехам осуществле-
ния суверенных и исключитель-

ных прав сторон, – пояснил он.
По его словам, в районах про-
хождения трасс подводных ка-
белей и трубопроводов, а также 
расположения искусственных 
островов, установок, сооруже-
ний военные суда должны воз-
держиваться от любых действий, 
представляющих угрозу для этих 
объектов и их деятельности.
Добро Мажилиса получило Со-
глашение Казахстана с Россией 
о порядке контроля наличия и 
целевого использования про-
дукции военного назначения, 
поставляемой в рамках До-
говора между Казахстаном и 
Россией о военно-техническом 
сотрудничестве.
– В соответствии с Соглашени-
ем сторона, поставляющая про-
дукцию военного назначения, 
вправе осуществлять контроль 
за продукцией военного назна-
чения, –  разъяснил Талгат Мух-
таров.
Уполномоченными органами по 
реализации Соглашения от ка-
захстанской стороны являются 
Минобороны и Министерство 
цифрового развития, оборонной 
и аэрокосмической промышлен-
ности, от российской – Феде-
ральная служба по военно-тех-
ническому сотрудничеству.

Оксана ДАВЫДОВА, 
фото Советбека МАГЗУМОВА, 

Нур-Султан

На пленарном заседании 
Сената Парламента РК под 
председательством Спикера 
Палаты Дариги Назарбаевой 
депутаты направили в 
Мажилис законопроект 
с изменениями и 
дополнениями в трехлетний 
бюджет со своими правками. 
Министры финансово-экономиче-
ского блока отметили, что с учетом 
текущей ситуации в мире, конъюн-
ктуры на внешних рынках и итогов 
экономического развития за 2018 
год уточнен прогноз макроэконо-
мических показателей на 2019 год 
в рамках прогноза социально-эко-
номического развития РК на 2019-
2023 годы. В базовом сценарии 
цена на нефть сохранена на уров-
не 55 долларов за баррель в 2019 
году. Нацбанком сохранен целевой 
коридор годовой инфляции в ра-
нее запланированных пределах 
4-6 %. Прогноз доходов (без посту-
пления трансфертов) республикан-
ского бюджета на 2019 год опре-
делен в сумме 6 трлн 986,3 млрд 
тенге с увеличением на 200,4 млрд 
тенге. Вместе с тем, расходы на этот 
год составляют 11 трлн 895,1 млрд 
тенге с увеличением от скорректи-
рованного бюджета на 1 трлн 168,0 
млрд тенге. Увеличение потребова-
лось на исполнение данных ранее 
поручений Елбасы – новых соцмер 

«Әлеуметтік қамқорлық» – 444,3 
млрд тенге, а также на создание 
фонда прямых инвестиций – 370 
млрд тенге; мероприятий в рамках 
Года молодежи – 24,6 млрд тенге; 
мер по развитию региональной 
инфраструктуры; и других ранее 
принятых обязательств страны.
При обсуждении поправок со 
стороны депутатов прозвучали 
замечания и нарекания. Ольга 
Перепечина отметила, что один из 
проблемных вопросов касается 
нового спецпроекта «Ауыл – Ел 
бесiгi», направленного на улуч-
шение жизни сельчан. Депутат на-
помнила, что его целью является 
модернизация социальной, инже-
нерной и дорожной инфраструк-
тур перспективных сел. Однако 
решение вопросов развития сель-
ских территорий предусмотрено в 
рамках различных программных 
документов: программе развития 
регионов, «Нұрлы жол» и других. 
Как полагает сенатор, во избежа-
ние бессистемного  финансирова-
ния инфраструктурных и соцпро-
ектов требуется скоординировать 
все подобные программы. Пар-
ламентарий Едил Мамытбеков 
предложил усилить меру ответст-
венности за некачественное пла-
нирование и неэффективное ис-
пользование бюджетных средств.

Оксана ДАВЫДОВА, 
фото Советбека МАГЗУМОВА, 

Нур-Султан

Деньги любят счет

Глаз да глаз

В Костанайской 
области с рабочим 
визитом побывала 
правительственная 
делегация: вице-
премьер РК Гульшара 
Абдыкаликова, министр 
труда и социальной 
защиты населения РК 
Бердибек Сапарбаев, 
министр образования 
и науки РК Куляш 
Шамшидинова. 
Также в составе делегации на-
ходился секретарь партии «Nur  
Otan» Фархад Куанганов.  Осо-
бое внимание в ходе визита де-
легация уделила многодетным 
семьям региона и программе 
партии «Nur Otan» «Бақытты 
отбасы».
Сразу после прилета прави-
тельственная делегация отпра-
вилась в гости к многодетной 
матери Жанат Шакировой. Се-
мья, в которой воспитывается 
восемь детей недавно перее-
хала в собственную квартиру, 
которую  в рамках проекта пар-
тии «Nur Otan» «Бақытты отба-
сы» подарил меценат, директор 
ТОО «БК-Строй», Игорь Ким. 
Семья встретила делегацию на 

улице и проводила в квартиру. 
Жанат Шакирова  рассказала, 
что собственное жилье во мно-
гом поможет растить ей детей 
и еще раз поблагодарила за 
такой подарок мецената. 
– Я благодарна руководству 
компании за то, что они помо-
гли нам обрести собственное 
жилье и выделили средства на 
приобретение квартиры. Мы до 
этого жили много лет на съем-
ной квартире. В среднем за 
аренду платили по 90 тыс. тенге 
в месяц. И хотя я получала по-
собие на содержание 7 детей 
в сумме 106 тыс. тенге, денег 
нам всегда не хватало. И когда 
нам позвонили и сообщили, что  
помогут с жильем, я всю ночь 
не спала. Я не ожидала такого 
щедрого подарка, и все дети 
очень рады, – говорит Жанат 
Шакирова. 
Семья Шакировых стала пер-
вой в Костанае, которой пода-
рили квартиру в рамках этого 
партийного проекта. Всего же в 
области  благодаря   «Бақытты 
отбасы» две тысячи многодет-
ных семей получили матери-
альную помощь и у 14 семей 
появилось собственное жилье. 

Ольга ШИНКОРЕНКО, 
Костанай 

Особое внимание –
многодетным семьям
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ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ
Территория счастья
В Центральном аппарате 
партии «Nur Otan» 
состоялось совещание  
по реализации партийного 
проекта «Құтты мекен». 
Было отмечено, что направлен-
ный на развитие инженерной и 
социальной инфраструктуры ре-
гионов страны проект был запу-
щен лично Председателем партии 
Нурсултаном Назарбаевым в чи-
сле четырех новых проектов на 
XVIII съезде партии «Nur Otan».
– Для достижения данной цели 
нам необходимо переформа-
тировать работу региональных 
и территориальных филиалов 
партии, и их взаимодействие с 
центральным аппаратом таким 

образом, чтобы при имеющихся 
ресурсах надлежаще исполнить 
поручение Председателя партии, 
– заявили выступающие. 
На заседании было отмечено, что 
для претворения в жизнь важ-
нейшего проекта, который затро-
нет все регионы, нужно наладить 
конструктивное сотрудничество с 
уполномоченными государствен-
ными органами, центральными и 
местными. 
Так, партия «Nur Otan» ждет в 
первую очередь от госорганов 
полную информацию о стро-
ящихся и запланированных к 
строительству объектах. 
На самих объектах должны быть 
размещены стенды с необходи-
мой информацией. 

Региональным филиалам пар-
тии необходимо организовать 
деятельность мониторинговых 
групп так, чтобы все население 
вокруг конкретных объектов зна-
ло об их активной работе, имело 
доступ к контактам их членов и 
возможность сообщить о любых 
возникающих нарушениях или 
проблемах.
В случае возникновения нару-
шений и других проблем, будет 
задействован весь арсенал пар-
тийного контроля от рейдов на 
объекты до партийных слушаний 
на региональном и республикан-
ском уровнях.
Также с докладом выступил руко-
водитель проекта «Құтты мекен» 
Нурлан Баймурзаев, который 
привел основные показатели, в 
том числе, и в разрезе областей. 
Тем самым, можно говорить об 
официальном запуске проекта 
«Құтты мекен».
Нуржан МАГЖАНОВ, Нур-Султан

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Хороший партнер 
Секретарь партии  
«Nur Otan» Каныбек 
Жумашев провел встречу 
с Чрезвычайным  
и Полномочным Послом 
Вьетнама в РК Нгуен Тхи 
Хонг Оань.
Секретарь партии рассказал 
о визите казахстанской де-
легации во Вьетнам в ноябре 
2018  года и достигнутых в 
ходе него договоренностях. Он 
также отметил, что после той 
рабочей поездки партийцами 
было проведено совещание 
с ключевыми казахстанскими 
министерствами, где обсудили 
перспективы двустороннего 
сотрудничества. В частности, 

напомнил он, по линии сотруд-
ничества в транспортно-логи-
стической сфере необходимо 
активно использовать потен-
циал транспортного коридора 
Вьетнам – Китай – Казахстан 
– Европа. 
– Считаю необходимым под-
крепить наш подписанный 
меморандум о сотрудничест-
ве конкретными шагами по 
укреплению казахстанско- 
вьетнамского сотрудничества. 
В сфере сельского хозяйства 
есть большая заинтересован-
ность и потенциал для актив-
ного взаимодействия. Между 
министерствами сельского 
хозяйства была договорен-
ность создать подкомитет по 

сельскому хозяйству. Необ-
ходимо активизировать ра-
боту в этом направлении. По 
линии сотрудничества с Ми-
нистерством национальной 
экономики РК: представители 
соответствующих министерств 
вьетнамской стороны могли 
бы принять участие в работе 
Астанинского экономического 
форума, запланированного на 
май 2019 года, – подчеркнул 
Жумашев. 
Говоря о межпартийных от-
ношениях, он напомнил о 
возможности подписания ме-
морандума о сотрудничестве 
между Академией политиче-
ского менеджмента при пар-
тии «Nur Otan» и Националь-
ной академией политических 
наук имени Хо Ши Мина.

Айдар БАЙБОСЫНОВ,  
Нур-Султан

ППО
Забота и внимание 
В регионах проходят собрания 
первичных партийных 
организаций, на которых 
обсуждается реализация 
основных направлений 
программы партии «Общество 
благополучия: 10 целей 
десятилетия».
В Кызылорде состоялась встреча 
первого заместителя председателя 
филиала «Теміржол» областного 
филиала партии «Nur Otan» Базары 
Танбаевой с машинистами локомо-
тивного депо.
Танбаева отметила, что документ носит 

социальный характер. В нем предус-
мотрены конкретные меры по повы-
шению благосостояния казахстанцев 
и рост качества жизни населения. Важ-
ный приоритет – инклюзивность. Этот 
принцип подразумевает, что никто не 
должен остаться без внимания и забо-
ты, если он в этом нуждается. 
Как подчеркнула спикер, проблемы 
социальной поддержки многодет-
ных и малоимущих семей, создание 
необходимых рабочих условий и 
безбарьерной среды для инвали-
дов должны всегда быть на особом 
контроле руководства депо и про-
фсоюзных организаций. 
В Шымкентском городском филиа-

ле партии «Nur Otan» прошла встре-
ча с первичными партийными орга-
низациями Енбекшинского района.
– Мы хотим, чтобы наши первичные 
партийные организации оживились и 
проводили политику в массах, пото-
му что каждая партия сильна своими 
первичными организациями. Необ-
ходимо, чтобы «первички» привле-
кали больше наших членов к этой 
работе, – заявил аким Енбекшинско-
го района Галымжан Ильясов. 
Аким района отметил, что всего за 
три дня с начала старта приема за-
явлений, с 1 апреля, на получение 
адресной социальной помощи, за 
ней обратились уже полторы тыся-
чи человек. Дополнительные пункты 
приема документов были открыты в 
двух ЦОНах района. 

Наталья ЧЕРНЕЙ, Кызылорда 
Ирина АБРАМОВА, Шымкент

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ

Держать руку на пульсе
«Nur Otan» выстраивает эффективную систему обратной связи с населением
Проект «Халыққа 
көмек», который 
партийцы реализуют 
по прямому поручению 
Елбасы, позволил 
трансформировать 
общественные приемные 
партии в Единые 
социальные окна. Теперь 
здесь оказывают помощь по 
принципу «здесь и сейчас».
К этой работе привлечены не 
только сами нуротановцы, но и 
государственные органы, пред-
приниматели, волонтеры и НПО. 
Вчера на базе Республиканской 
общественной приемной Первый 
заместитель Председателя партии 
«Nur Otan» Маулен Ашимбаев 
встретился с жителями столицы и 
выслушал проблемы представите-
лей ряда регионов посредством 
видео-связи. Среди озвученных 
населением вопросов: трудоу-
стройство, оказание материаль-
ной помощи, проблемы инфра-
структуры на селе, содействие в 
улучшении стандартов школьного 
питания, а также поддержка соци-
альных инициатив. 

РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
На прошедшем съезде партии 
«Nur Otan» Елбасы поручил 
реализовать проект «Халыққа 
көмек». Инициатива призвана 
усилить роль партии в решении 
повседневных вопросов населе-
ния. Перед партийцами была по-
ставлена задача по оперативно-
му реагированию на актуальные 
проблемы общества, акцентируя 
на них внимание госорганов. 
«Халыққа көмек» позволяет 
сформировать эффективную сис-
тему обратной связи с населени-
ем и превращает общественные 
приемные в единые окна помо-
щи для казахстанцев.
– Мы усиливаем направление 
работы с населением, по пору-
чению Елбасы реализуем проект 
«Халыққа көмек». В его рамках 
активно ведем работу по приему 
граждан, по выявлению тех или 
иных проблемных вопросов че-
рез социальные сети, реагируем 
проактивно. Мы нацелены на то, 
чтобы приносить пользу обществу, 
помогать людям, быть поддер-
жкой в трудной ситуации. Каждая 
просьба – это актуальный, а может 
быть даже судьбоносный вопрос 
для человека. Мы не просто пере-
правляем бумаги, а стараемся ре-
ально помогать в трудную минуту. 
«Халыққа көмек» должен вывести 

эту работу на еще более высокий 
организационный уровень, – от-
метил Маулен Ашимбаев. 

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ НА 
ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
На прием к Первому заместителю 
Председателя партии «Nur Otan» 
обратилось несколько многодет-
ных матерей из разных регио-
нов страны. Все они оказались 
в сложной жизненной ситуации 
по разным причинам. Маулен 
Ашимбаев поручил региональ-
ным представительствам партии 
и Центральному аппарату не 
только оперативно оказать необ-
ходимую материальную поддер-
жку этим семьям, но и выяснить 
возможности дополнительной 
помощи со стороны государства, 
а также решить вопросы с трудо-
устройством матерей и всесто-
ронней помощи детям.
Жилищный вопрос остается на 
сегодня одним из главных для 
многих многодетных семей во 
всех регионах страны. Житель-
ница Павлодара Елена Кукуруза, 
мать четверых детей, которых 
она воспитывает одна. По ее 
словам, в настоящее время ей 
довольно сложно арендовать жи-
лье, находясь в отпуске по уходу 
за ребенком. Она рассказала, что 
ранее уже обращалась в филиал 
партии, где ей помогли приобре-
сти продукты и оказали мате-
риальную помощь.
Первый заместитель Председа-
теля партии «Nur Otan», отвечая 
на вопросы заявительницы, рас-
сказал о возможностях приобре-

тения жилья по новым государст-
венным программам.
– По поручению Елбасы акимы 
вместе с центральными государ-
ственными органами занимаются 
строительством арендного жилья 
для малообеспеченных много-
детных семей. В ближайшие 2-3 
года будут строиться порядка 40 
тысяч арендных квартир. В этом 
году процесс уже начинается в 
регионах. Также по поручению 
Елбасы открывается возмож-
ность получить арендные займы 
под 2-3% годовых. Это очень 
дешево. Потом можно будет по-
степенно вернуть эти средства 
государству. Есть и другие воз-
можности, используя механизмы 
местного бюджета, – рассказал 
Маулен Ашимбаев.
Один из заявителей пришел к 
партийцам с надеждой на трудо-
устройство. Несмотря на то, что у 
Дархана Билялова имеется выс-
шее образование, долгое время 
он не мог найти работу по специ-
альности. На данный момент он 
оформлен социальным работни-
ком через Центр занятости, заре-
комендовал себя как грамотный 
и ответственный специалист. В 
ходе встречи ему предложили 
работу в республиканской обще-
ственной приемной, где его глав-
ной задачей станет помощь та-
ким же гражданам, оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации.

ВК ЛАД В РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПАРТПРОЕКТОВ
В общественную приемную при-
ходят не только для решения 
острых социальных проблем, но 
и чтобы предложить свои идеи 

и найти поддержку в реали-
зации общественно-значимых 
инициатив. Так, группа ученых и 
гражданских активистов давно 
обеспокоены вопросом улучше-
ния стандартов школьного пита-
ния. Директор института проблем 
питания Ерболат Даленов рас-
сказал, что инициативная группа 
подготовила ряд рекомендаций 
для Министерства образования 
и школ по переформатированию 
системы обеспечения питанием 
подрастающего поколения. Его 
коллеги – председатель Ассоци-
ации внедрения школьного пита-
ния Марат Баелов и председатель 
Объединения общественного пи-
тания Кабыкен Закарьянов пред-
ставили свое видение решения 
всех назревших в этой сфере 
проблем.
– На научном совете Ассоциации 
мы приняли решение о разра-
ботке научно-обоснованных под-
ходов в организации школьного 
питания. Мы разработали специ-
альную программу питания, под-
ключили к этой работе ученых и 
экспертов. Вместе с партией нам 
необходимо заняться дальней-
шими серьезными исследования-
ми по детскому питанию. Мы уже 
разработали порядка 44 направ-
лений такого проекта, – расска-
зал Марат Баелов.
В свою очередь, Первый заме-
ститель Председателя партии 
«Nur Otan» рассказал о текущей 
реализации проекта «Школь-
ные столовые». По его словам, в 
этом году партийцы намерены 
осуществить мониторинг более 
3 500 школ по всему Казахстану 
с целью выявления нарушений в 

системе питания. Он пригласил 
активистов подключиться к сов-
местной работе по дальнейшей 
реализации этого проекта. 
– Проект по модернизации 
школьных столовых мы ведем 
совместно с Министерством об-
разования и науки и акиматами. 
Мы поставили вопрос о внедре-
нии единых стандартов питания. 
Эти стандарты сегодня есть. Сей-
час очень важно их внедрить. 
В этом направлении вместе с 
акиматами, родительскими ко-
митетами и бракеражными ко-
миссиями мы начали работу. В 
ходе мониторинга мы выявили 
ряд нарушений. Внедрить стан-
дарты оказалось сложнее, чем 
их подготовить. Эту работу мы 
продолжаем, – рассказал Маулен 
Ашимбаев. 
Руководитель студенческого те-
атра «Без границ» из Алматы 
Наталья Краснова рассказала о 
своей работе и попросила пар-
тийцев помочь в информацион-
ном освещении деятельности 
проекта, а также решить вопрос 
с предоставлением транспорта 
для участия актеров в гастролях. 
Театр работает с 2015 года, он 
открыт с целью поддержки та-
лантливой молодежи с особыми 
потребностями. Силами энтузи-
астов уже удалось организовать 
порядка 24 спектаклей на базе 
учебных заведений гг. Нур-Сул-
тан и Алматы.
Наталья Краснова рассказывает, 
что работа в команде позволи-
ла повысить у особенных ребят 
самооценку, они научились дер-
жаться на сцене и коммунициро-
вать друг с другом.
– В рамках проекта «Кедергісіз 
келешек» мы готовы реализовы-
вать свои идеи в дальнейшем. 
Самое главное, что после нашего 
спектакля ребята не хотят ухо-
дить. Почему так происходит? 
Потому что меняется сознание, 
внутри детей-зрителей что-то 
происходит. Это очень важная 
работа по модернизации созна-
ния. Мы каждый год работаем 
с новым составом. Вовлекаем 
все большее количество людей 
в наш проект. И мы благодарны 
партии за оказываемую поддер-
жку, – рассказала руководитель 
театра.
Нуротановцы намерены оказать 
содействие театру в дальнейшем 
исполнении этого социального 
проекта в рамках партийной про-
граммы «Кедергісіз келешек».
– Мы активно работаем по под-
держке таких организаций. У 
вас очень важный проект. Мы 
большое внимание уделяем под-
держке людей с ограниченными 
возможностями и детей с особы-
ми потребностями. Очень важно, 
чтобы они раскрывали свой по-
тенциал, участвовали в общест-
венных, социальных, спортивных 
и культурных мероприятиях. Ваш 

«Театр без границ» очень важен 
как для самих участников спекта-
клей, так и для зрителей с точки 
зрения понимания и поддержки 
таких людей. Уверен, что они 
получают вдохновение. В этом 
плане вы проводите большую 
работу, – сказал Маулен Ашим-
баев, обращаясь к руководителю 
«особого» театра.

РЕШАЯ ОБЩИЕ 
ВОПРОСЫ
Среди обратившихся были и не-
равнодушные к проблемам од-
носельчан жители ст. Киялы Севе-
ро-Казахстанской области. По их 
словам, в населенном пункте уже 
много лет отсутствует система 
бесперебойного водоснабжения. 
Руководство регионального фи-
лиала партии сообщило, что на 
сегодняшний день уже подготов-
лена вся необходимая проектно-
сметная документация и после 
прохождения экспертизы будет 
направлена заявка в областной 
бюджет для финансирования 
строительства. Все работы будут 
осуществлены в рамках обще-
национального проекта «Құтты 
мекен».
– Мы сможем оказать опреде-
ленную поддержку. Вопрос про-
ведения работ – технический. 
Самое главное – выделение 
средств в бюджете. Партия бу-
дет заниматься этим вопросом, 
он находится на контроле на-
шего филиала в регионе. Сейчас 
должна пройти экспертиза, затем 
нужно заложить деньги в бюджет, 
после из областного бюджета 
деньги направят в акимат. Затем 
будет найдена компания, которая 
осуществит все ремонтные рабо-
ты. Важно донести этот механизм 
до жителей вашего села. Думаю, 
что уже в следующем году пози-
тивные изменения в вашем селе 
произойдут. Мы будем на это ра-
ботать, – подчеркнул Первый за-
меститель Председателя партии 
«Nur Otan». 
Также в рамках приема Маулену 
Ашимбаеву продемонстриро-
вали систему реагирования на 
обращения, поступившие по-
средством социальных сетей и 
мессенджеров. Сегодня, кроме 
традиционных личных приемов, 
в партию можно обратиться по-
средством горячей линии, через 
аккаунты в социальных сетях, 
мессенджер WhatsApp, элек-
тронную почту, путем обращения 
на сайт партии, портал E-Gov и 
электронные ресурсы местных 
акиматов.
По итогам приема Маулен Ашим-
баев поручил Центральному 
аппарату и филиалам партии 
продолжать активную работу с 
населением, а также держать на 
особом контроле все озвученные 
на встрече вопросы.

Максим СПОТКАЙ,  
фото Рустама АМАНТАЯ

Плодотворная встреча 
Как было отмечено в материале выше, группа 
казахстанских ученых подготовила ряд 
рекомендаций для МОН и среднеобразовательных 
учреждений по переформатированию системы 
школьного питания в рамках партийного проекта 
«Модернизация школьных столовых». 
Как отметил газете ЛИТЕР 
председатель Ассоциации 
внедрения школьного пита-
ния Марат Баелов, он вместе 
с коллегами из других науч-
ных учреждений способен 
провести в рамках партий-
ного проекта разработку и 
дальнейшее внедрение на-
учно-обоснованных подхо-
дов с учетом модернизации 
и современного видения ор-

ганизации и управления здо-
рового питания школьников. 
– Слово «здоровое» обя-
зательно нужно выделить 
красным. К сожалению, все, 
что сегодня происходит, да-
леко от этого. Яркий пример 
– превалирование мучной 
продукции в столовых. 
Второе предложение за-
ключается в возврате всех 
тех нормативов, которые 

действовали раньше. Нужно 
на законодательном уровне 
прописать ответственность – 
вплоть до уголовной – непо-
средственных исполнителей, 
– заявил Марат Баелов. 
После встречи с Первым заме-
стителем Председателя партии 
«Nur Otan» Мауленом Ашим-
баевым Марата Баелова и 
директора института проблем 
питания Ерболата Даленова 
принял секретарь партии «Nur 
Otan» Илья Теренченко. Он 
выразил заинтересованность в 
предложениях казахстанских 
ученых и выразил готовность к 
сотрудничеству. 
Талгат ИСЕНОВ, Нур-Султан
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Соцподдержка

В фокусе – женщины
В Атырауской области взялись обучать женщин новым профессиям

«nur otan» аграрный Сектор

Будущее без барьеров

Адаптироваться в 
социуме помогают 
особенным детям в 
кабинетах поддержки 
инклюзии.
Всемирный день распростра-
нения информации об аутиз-
ме традиционно отмечается 2 
апреля. К этой дате по всему 
Казахстану проходит месяч-
ник распространения инфор-
мации об аутизме. Кабинет 
поддержки инклюзии в СШ № 
37 имени Сырбая Мауленова г. 
Нур-Султана, который открыл 
в этом году Корпоративный 
фонд «Болашақ» в контексте 
первого направления проекта 
партии «Nur Otan» – «Кедер-
гісіз келешек – Будущее без 
барьеров», посетили замести-
тель руководителя Централь-
ного аппарата партии Ерсаин 
Оспанов, представитель ВОЗ 
в РК Олег Честнов, дирек-
тор корпоративного фонда 
«Болашақ» Динара Чайжуну-
сова, заместитель председа-
теля Республиканского совета 
по защите прав детей Динара 
Закиева, депутат маслихата  
г. Нур-Султана Каракат Абден 
и другие.
Олег Честнов констатировал, 
что постепенно власть и об-
щество уделяют больше вни-
мания этой проблеме.
– Казахстан сделал довольно 
много практических шагов по 
этой тематике, не допустив 
критических ошибок. У вас 
понимают, что дети с аутисти-
ческим расстройством – это 
не инвалиды, а люди, которые 
требуют особого внимания, – 
сказал представитель ВОЗ и 
к этому добавил, что при пра-
вильном отношении они могут 
стать полезными обществу.

Как стало известно, уже в 
этом году Корпоративный 
фонд «Болашақ» планирует 
по всему Казахстану в кон-
тексте упомянутого выше 
партийного проекта открыть 
два десятка кабинетов под-
держки инклюзии (КПИ). Се-
годня в стране работает 20 
КПИ, где учатся почти 250 
детей.
По словам Динары Чайжу-
нусовой, проект «Каждый 
ребенок достоин школы» 
помогает детям с аутизмом 
реализовать свое право на 
получение образования, а 
казахстанские специалисты 
открывают для себя новые 
методы и программы, изуча-
ют международный опыт по 
работе с детьми с особыми 
потребностями.
– Все это помогает нам в 
формировании инклюзивно-
го общества. Также в апреле 
в контексте месяца распро-
странения информации об 
аутизме запланирован пере-
чень мероприятий по всему 
Казахстану, – добавила ди-
ректор фонда.
По ее данным, мероприятия 
проходят при партнерстве 
с партией «Nur Otan», ГТОБ 
«Астана Опера», фондом 
«Ашық Әлем», Sataifilm и 
Cinemax.
В дорожной карте «Баққыты 
отбасы» уделено внимание 
развитию социальных услуг 
и инфраструктуры для детей 
в тяжелых жизненных ситуа-
циях и для детей с особыми 

образовательными потребно-
стями. 
О потребности обращения 
особого внимания культуре 
формирования инклюзии, 
развитии инклюзивного об-
разования во всех школьных 
учреждениях РК, развитию 
услуг по помощи в обучении 
родителей, партнерства  в ин-
клюзии рассказала замести-
тель председателя Республи-
канского совета  по защите 
прав детей  при партии «Nur  
Otan» Динара Закиева. 
Также о реализации данного 
проекта  рассказал замести-
тель руководителя Централь-
ного аппарата партии «Nur 
Otan» – начальник управле-
ния правового обеспечения и 
кадрового делопроизводства 
Ерсаин Оспанов.
Плюс ко всему с 9 по 30 апре-
ля «Nur Otan» проведет рей-
ды общественно-партийного 
мониторинга за качеством ус-
ловий, которые созданы для 
полноценной инклюзии гра-
ждан с особыми потребно-
стями в инклюзивных детских 
садах, школах, организациях 
ТиПО и всех ВУЗах РК. Также 
с 3 апреля до конца месяца 
во всех кабинетах поддержки 
инклюзии для формирования 
инклюзивного общества и со-
здания равных возможностей 
для детей с особыми образо-
вательными потребностями 
пройдут классные часы.

Татьяна КАЗАНЦЕВА, 
Нур-Султан

Планируется, что новая мера 
поддержки для многодетных 
матерей, матерей-одиночек и 
женщин из социально-уязвимых 
слоев населения до конца года 
охватит более 300 человек.
Данную инициативу озвучил аким 
Атырауской области Нурлан Ногаев на 
отчетной встрече с населением. По сло-
вам руководителя Гражданского центра 
при управлении внутренней политики 
Атырауской области Айгерим Доскали-
евой, на сегодня в регионе разработана 
новая мера поддержки безработных 
многодетных матерей, матерей-оди-
ночек, женщин, воспитывающих де-
тей-инвалидов и относящихся к соци-
ально-уязвимым слоям населения. Это 
краткосрочные образовательные курсы 
по обучению новым профессиям.

ШАНС СТАТь биЗНЕС-лЕди
– Курсы были разработаны специали-
стами Гражданского центра. Наша цель 
– обучить женщин основам предпри-
нимательства, чтобы они могли стать 
хозяйками собственного дела, найти 
в жизни стимул, получить толчок для 

дальнейшего роста и развития. Про-
должительность обучения от одной 
недели до одного месяца, – рассказы-
вает Айгерим. – Мы запустили уже три 
группы с охватом 30 человек. Мамы у 
нас в основном идут на швейное дело и 
поваров-кондитеров. 
Однако не только эти специальности 
могут получить женщины. Также они 
могут освоить по желанию парикма-
херское дело, маникюр, визаж, бух-
галтерию, лечебный массаж, навыки 
интернет-торговли, SMM и другие спе-
циальности.
Мать четырех детей Алия Таженова на-
ходится в отпуске по уходу за ребенком. 
И данная инициатива дает ей возмож-
ность получить новую специальность. 
Ее выбор пал на обучение визажу.
– Мы уже несколько дней обучаемся 
секретам макияжа. Для нас, мам, кото-
рые сейчас сидят дома без работы, это 
очень хорошее начинание – бесплатно 
обучиться и получить дополнительные 
навыки, – сказала Алия. – Сегодня го-
сударство дает реальную возможность 
занять многодетных матерей работой. 
Полученные навыки позволят в буду-
щем, возможно, открыть свое дело. Во 

всяком случае, я буду к этому стремить-
ся. Это позволит пополнить семейный 
бюджет. Для нас это важно.
По завершению курсов активные участ-
ники проекта пройдут обучение  по 
продвижению собственного дела в со-
циальных сетях, маркетингу и основам 
бизнеса в режиме онлайн.

ПЕрВыЕ рЕЗульТАТы 
ПроЕКТА
С момента начала реализации проекта 
«Іsker ana» заявки на участие подали 
373 женщины, в настоящее время 100 
из них уже обучаются по восьми на-
правлениям, 24 – завершили учебу и 
получили сертификаты. 
Социально-образовательный проект 
«Іsker ana», инициированный акимом 
Атырауской области Нурланом Ногае-
вым, за довольно короткое время на-
брал популярность и активно пользу-
ется спросом у многодетных женщин, 
матерей-одиночек, а также женщин из 
малообеспеченных семей.
– Накануне документ об окончании 
профильных курсов женщинам вручил 
первый заместитель акима Атырауской 
области Серик Шапкенов. С начала 

марта женщины обучались по направ-
лениям «Маникюр» и «Визаж» и в бли-
жайшее время приступят к работе по 
полученным профессиям, – рассказала 
председатель Гражданского центра Ай-
герим Доскалиева.
Проект «Isker ana» предусматривает об-
учение по одному из 12 направлений. 
Также в ходе курсов женщины проходят 
групповые психологические тренинги, 
знакомятся с основами ведения бизне-
са, работой в социальных сетях, учатся 
настраивать таргетированную рекламу, 
вести интернет-торговлю.
Как рассказал аким Атырауской об-
ласти Нурлан Ногаев в ходе рабочего 
визита правительственной комиссии во 
главе с вице-премьером РК Гульшарой 
Абдыкаликовой, женщинам, которые 
покажут хорошие результаты при об-
учении, будет оказана помощь.
– Мы рассмотрим бизнес проекты вы-
пускниц курсов и по возможности по-
можем приобрести необходимое обо-
рудование для развития своего дела: 
швейную или вязальную машинку, мас-
сажный стол, духовую печь и другое, – 
рассказал глава региона.

МАСТЕр-К лАССы д ля МАМ
В Атырауском колледже сервиса  
4 апреля 2019 года прошли бесплатные 
мастер-классы под названием «Твой 
успех – в твоих руках».
Записаться на однодневный курс могут 
многодетные мамы, матери-одиночки и 
безработные женщины. Организаторы 
планируют охватить 30 человек. Обуче-
ние проведут известная в городе ви-
зажист Бакыт Мырзагалиева, кондитер 
Динара Асимова и швея Айзада Кенен.
– Мы хотим помочь мамам, которые 
сидят дома и нигде не работают. Воз-
можно, в будущем они откроют свое 
дело. Для мастер-классов выбрали те 
сферы, которые сейчас пользуются по-
пулярностью, – пояснила председатель 
ОО «Алаш мәдениеті» Динара Ахимова. 
– Во время мастер-классов участницы 
научатся делать дневной и вечерний 
макияж, готовить торты «Вупи пай», 
«Молочная девочка», творожный пирог, 
шить и кроить.
Косметика, ингредиенты, инструменты 
для работы предоставляются организа-
торами.

дана ТЕМирГАлиЕВА, 
Атырау

В этом году старт кампании 
прошел демонстративно – в 
эфире телеканала «Хабар 
24» в формате выездной 
пресс-конференции СЦК 
с участием спикеров: 
заместителя директора 
департамента производства 
и переработки 
растениеводческой 
продукции МСХ рК 
Акпара Мауленова, главы 
отдела стратегического 
планирования и анализа 
Ао «Аграрная кредитная 
корпорация» Саята Аетова 
и руководителя управления 
сельского xозяйства 
Туркестанской области 
Нурбека бадыракова. Столь 
повышенное внимание к 
этому событию неслучайно: 
от качества урожая в 
регионе во многом зависит, 
что будет на столах 
казахстанцев в ближайшие 
годы.
Впрочем особо переживать об 
этом не стоит, уверяют специали-
сты, в этом году сельскохозяйст-
венные культуры планируется раз-
местить на площади в более чем 
22,3 млн. га. В областях южного 
региона (Алматинской, Жамбыл-
ской, Кызылординской и Турке-
станской), где к проведению ве-
сенне-полевых работ приступили 
одновременно, по состоянию на 
1 апреля сельхозкультурами уже 
засеяно почти 380 тыс. га, или 22% 
запланированных. Больше всего 
площадей засеяно колосовыми 
зерновыми культурами – около 
197 тыс. га.
В этом году посевная площадь 
сельскохозяйственных культур в 
Туркестанской области составит 
824 тыс. га, что на 9,8 тыс. больше 
по сравнению с прошлым годом. 
Сейчас в регионе проводится ди-
версификация посевных площа-
дей, способствующая увеличению 
площадей конкурентоспособных 
востребованных культур – ма-
сличных, крупяных, зернофураж-
ных, бобовых, кормовых – за счет 
сокращения площадей пшеницы, 
водоемких культур и освоения 
свободных земель.
– Результат уже есть, – поделился 
руководитель управления сель-
ского xозяйства Туркестанской 

области Нурбек Бадыраков. – По 
сравнению с 2018 годом в обла-
сти увеличилась площадь земель 
для посева ячменя, кукурузы, са-
харной свеклы, кормовых культур.
К слову, Туркестанская область на 
100% обеспечена семенами для 
проведения весенне-полевых ра-
бот.
Как сообщил на выездной пресс-
конференции, прошедшей на по-
лях Ордабасинского района, заме-
ститель директора департамента 
производства и переработки ра-
стениеводческой продукции МСХ 
РК Акпар Мауленов, с 2019 года 
введена новая схема субсиди-
рования семеноводства, которая 
предусматривает субсидирование 
элитных семян и семян первой 
репродукции по нормам приобре-
тения.
– Основная цель перехода на но-
вый механизм субсидирования – 
это решение проблемы отсутствия 
у сельхозтоваропроизводителей 
оборотных средств на приобре-
тение семян весной и проведения 
своевременного сортообновле-
ния, а также для более эффектив-
ного использования выделяемых 
бюджетных средств и обеспече-
ния полного охвата производите-
лей программой субсидирования, 
– отметил спикер.
По его словам, сейчас семена от-
пускаются сельхозтоваропроиз-
водителям без первоначального 
взноса с отсрочкой платежа до 

осени, а их расходы возмещаются 
акиматами области.
– После уборки урожая осенью 
сельхозпроизводители будут воз-
вращать 30 процентов стоимости 
семян в специализированную ор-
ганизацию, которая, аккумулируя 
возвратные денежные средства, 
будет направлять их на финанси-
рование приобретения и модер-
низации техники, оборудования 
и семян под низкую процентную 
ставку – около 1-2 процентов, – 
констатировал Мауленов.
Нововведениям дехкане рады. 
Житель сельского округа Торкуль 
Ордабасинского района Даурен 
Мырзабеков, который выращивает 
картофель, считает, что новые ме-
ханизмы поддержки от государст-
ва позволят еще больше развить 
потенциал Туркестанской области 
как аграрной житницы.
– Обрадовала новость о том, что 
регионам дополнительно выде-
лено дизтопливо, – поделился 
он. – Его будут поставлять строго 
по графику. Радует и то, что цена 
топлива будет на 10 процентов 
дешевле рыночной – около 176 
тенге за литр.
Еще одно позитивное сообщение: 
на кредитование субъектов АПК в 
рамках программы «Кең дала» вы-
делено 60 млрд  тенге. От дехкан 
уже поступило 953 заявления на 
сумму 4,3 млрд тенге.

дана АМАНГЕльды,
Туркестанская область

Как посеешь, 
так и пожнешь
В Туркестанской области стартовала посевная 
кампания и весенне-полевые работы
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ЦА в ожидании перемен
Казахстанский Совет по 
международным отношениям 
(КАСМО) презентовал обзор 
десяти событий в Центрально-
Азиатском регионе  
в 2019 году, которые  
будут иметь принципиальное 
значение для развития ЦА. 
Эти события определят основную 
политическую и экономическую 
повестку дня региона и станут 
определяющими для его 
развития, поясняют эксперты. 
Так что же ждет Центральную 
Азию в 2019 году? Представляем 
первую часть подробного 
анализа экспертов.
Нарастание конфликтности в отноше-
ниях таких ключевых геополитических 
игроков, как США, Россия и Китай, будет 
напрямую и косвенно влиять на процес-
сы в Центральной Азии в 2019 году, счи-
тают аналитики. Повышающийся градус 
конфронтации в российско-американ-
ских отношениях на фоне введения но-
вых санкций Белого дома по отношению 
к России будет косвенно сказываться на 
положении Центрально-Азиатских стран.
К тому же ослабление и повышение 
волатильности местных валют стран 
региона будет связано с неопределен-
ностью и спекулятивностью отношений 
Вашингтона и Москвы, а также с ожида-
нием дополнительных пакетов санкций.
На этом фоне принятое в 2018 году 
решение США о выходе из Договора о 
ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД) в 2019 году может 
привести к дальнейшей эскалации во-
енной гонки между США и Россией, что 
будет влиять на дальнейшее формиро-
вание оборонной стратегии Москвы в 
Центральной Азии.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
КОНТЕКСТ РЕГИОНА
В 2019 году США будет наращивать 
давление на Китай в сфере торговли, 
новых технологий и оборонном секто-
ре. Несмотря на договоренность США 
и Китая не вводить с 1-го января 2019 
года дополнительные тарифы, торговые 
отношения между двумя странами пе-
риодически будут обостряться.
Данная ситуация будет требовать от 
стран Центральной Азии, учитывая их 
географическую приближенность и тес-
ное стратегическое сотрудничество с 
Россией и Китаем, а также партнерство 
с США, своевременного маневрирова-
ния и приспособления внешней поли-
тики к быстро меняющимся геополити-
ческим реалиям.
В свою очередь в 2019 году конфрон-
тация США с Китаем и Россией будет 
мотивировать Пекин и Москву к более 
активному сотрудничеству в регионе в 
рамках сближения Евразийского эко-
номического Союза (ЕАЭС) и китайской 
инициативы «Пояс и Путь», также в 
рамках контртеррористических иници-
атив на базе Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС).
При этом политика Китая в Централь-
ной Азии будет двойственной. Китай 
будет колебаться между собственными 
интересами, диалогом с Россией в ре-
гионе и перспективой китайско-амери-
канской сделки.

ШАНС  
Д ЛЯ ДИВЕРСИФИКАЦИИ
Согласно оценкам и прогнозам ведущих 
международных финансовых институ-
тов, в 2019 году ожидается замедление 
темпа глобального экономического 
роста. В связи с этим в 2019 году прог- 
нозируется, что вероятнее всего темпы 
экономического роста в Центральной 

Азии будут ниже прошлых лет.
Средние темпы экономического роста 
в Казахстане составят около 3-3,5%; в 
Кыргызстане – 3,2-3,8%; в Узбекистане 
– 4,5-5%; в Таджикистане – 5-5,5% и в 
Туркменистане – около 5,5-6%. В целом 
по региону темп экономического роста 
в 2019 году будет на уровне 4-4,3%.
Вместе с тем изменение цен на энерго-
ресурсы и замедление деловой актив-
ности может стать позитивным толчком 
для развития неуглеводородного секто-
ра в Центральной Азии, в особенности в 
Казахстане и Узбекистане, при условии 
дальнейшей реализации структурных 
реформ, нацеленных на повышение 
конкурентоспособности и производи-
тельности, а также взаимовыгодного 
сотрудничества в рамках китайской 
инициативы «Пояс и Путь».

БЫТЬ ВМЕСТЕ ВЫГОДНО
В 2019 году страны Центральной Азии 
будут продолжать позитивный вектор 
укрепления и расширения взаимодейст- 
вия внутри региона. Важный элемент 
укрепления сотрудничества в регионе 
будет связан с позитивной динамикой 
взаимодействия между Нур-Султаном 
и Ташкентом. В этом контексте симво-
личным является провозглашение 2019 
года Годом Казахстана в Узбекистане. 
Одним из примеров взаимовыгодного 
сотрудничества служит соглашение о 
взаимном признании виз между неко-
торыми странами региона.
Следует отметить, что председательство 
Кыргызстана в Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС) в 2019 году 
и намеченный на июнь текущего года 
Саммит ШОС в Бишкеке актуализиру-
ют ключевые региональные вопросы и 
привлекут международное внимание к 
региону.
2019 год в странах Центральной Азии 
будет ознаменован началом реализации 

целого ряда реформ, при этом в основ-
ном власти стран будут фокусироваться 
на решении вопросов социального ха-
рактера, а также обеспечении общест-
венного порядка и безопасности.
Прежде всего стоит отметить изме-
нения в системе налогообложения и 
оплате труда для определенных групп 
населения.
Так, в Казахстане с текущего года повы-
шен минимальный размер заработный 
платы в 1,5 раза, снижен индивидуаль-
ный подоходный налог для граждан с 
низкими заработками, введен единый 
совокупный платеж для привлечения 
на льготных условиях категории само-
занятых лиц в пенсионную систему и 
систему социального страхования.
В Кыргызстане предусмотрено увели-
чение заработных плат для работников 
в сфере здравоохранения, культуры, а 
также для водителей и технического 
персонала. В Узбекистане для физи-
ческих лиц начал действовать единый 
налог на доходы в размере 12%, от-
менены страховые взносы во внебюд-
жетный пенсионный фонд, а также за-
планировано повышение заработных 
плат работников сферы образования и 
здравоохранения.

РЕШЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ВОПРОСОВ
В Казахстане и Кыргызстане текущий 
год будет характеризоваться и значи-

тельными преобразованиями в системе 
органов внутренних дел, обусловлен-
ных запросом общества на усиление 
обеспечения безопасности.
В рамках Дорожной карты по модер-
низации органов внутренних дел в 
Казахстане будет проведена оптими-
зация штатной численности сотруд-
ников Министерства внутренних дел, 
планируется утверждение нового на-
ционального стандарта полицейского 
и использование сервисной модели 
работы с населением. В свою очередь 
в Кыргызстане с 1 января вступили в 
силу пять новых кодексов: уголовный, 
о проступках, о нарушениях, уголовно-
процессуальный и уголовно-исполни-
тельный.
В целом реакция властей стран на ре-
шение социальных вопросов положи-
тельно воспринимается общественно-
стью, однако последующая реализация 
мер в этом направлении не всегда по-
лучает одобрение со стороны граждан.
Также следует учитывать тот факт, что 
принимаемые нововведения ориенти-
рованы на определенные социальные 
группы и не могут удовлетворить целый 
пласт усиливающихся запросов всего 
населения. Тем не менее, в совокупно-
сти все эти меры демонстрируют обнов-
ление условного социального контрак-
та между государством и обществом.

Андрей КОРОЛЕВ,
Алматы

ОБЗОР

– Оцифровка гарантирует 
долговременное и безопасное 
хранение оригиналов, 
полностью автоматизирует 
работу государственных 
архивов, позволит объединить 
все информационные ресурсы, 
что в том числе предоставит 
пользователям оперативный  
и расширенный доступ  
к архивным источникам, – 
поделился директор госархива 
Актюбинской области  
Марат Тулебаев.
Он отметил, в рамках государст-
венных программ «Информацион-
ный Казахстан-2020» и «Цифровой 
Казахстан» системно проводится 
масштабная работа по переводу 
в цифровой формат документов 
Национального архивного фонда 
Республики Казахстан. Цифровой 
формат обеспечит полную автома-
тизацию работы архивистов, снизит 
трудозатраты на поиск и обработку 
необходимой информации, значи-
тельно сократит сроки оказания го-
сударственных услуг, а также даст 
возможность объединить все ин-
формационные ресурсы и откроет 
пользователям возможность полу-
чать доступ к архивным источникам 
в онлайн-режиме.
В 2017 году для эффективной ра-
боты было приобретено специали-
зированное оборудование для ска-
нирования документов – книжный 
сканер для сшитых документов и 
книг формата А3+ с автоматиче-
ской колыбелью, c программным 
обеспечением для работы сканера 
и сетевым хранилищем моделью – 
SynologyDS416. Сетевое устройство, 
созданное на базе энергоэффек-
тивного двухъядерного ARM про-
цессора для использования в каче-
стве сетевого сервера хранения и 
мультимедийного сервера объемом 
8ТВ (терабайт). В 2018 году допол-
нительно приобрели планетарный 
сканер с компьютерным комплекто-
ванием формата А2+. Этот комплект 
уникального оборудования стоит  
10 миллионов 700 тысяч тенге.
Как объяснили архивисты, отныне 
для копирования не нужно расши-
вать подшивки – это затратный по 
времени и небезопасный для старых 
документов процесс. Полуавтома-
тический режим захвата страницы 
– щадящий для ветхих документов, 

которые при вакуумном переверты-
вании пришли бы в негодность. Се-
годня страницы бережно перевора-
чиваются сотрудником архива.
– С приобретением дорогостоящего 
оборудования мы сразу же ощутили 
нехватку квалифицированных спе-
циалистов. Думаю, что с принятием 
программы «Архив-2025» мы сумеем 
решить эту проблему, – поделился 
надеждой собеседник.
В первую очередь под цифровиза-
цию подпадают документы, хранящи-
еся более ста лет. Таковых в фондах 
насчитали 198 тысяч единиц, десять 
процентов из них уже оцифрованы. 
В их числе документы первой кате-
гории и особо ценные, имеющие осо-
бое историческое, научное, социаль-
ное, экономическое, политическое и 
культурное значение для государст-
ва, также наиболее востребованные 
документы, защищающие права и 
законные интересы граждан. Госу-
дарственным архивом Актюбинской 
области всего планируется отскани-
ровать 112 фондов, а это 128 220 
единиц хранения.
Всего в архиве около 1 400 фондов, 
в которых содержится 700 тысяч еди-
ниц документов. Из них 121 тысяча – 
особо ценные. К апрелю было отска-
нировано 5 000 дел. Отсканированы 
печатные издания, в их числе журнал 
«Актюбинский городской вестник» 
1913-1914 годов (3 728 листов); 
обзоры Тургайской области; газеты 
«Кедей» 1928-1929 годов издания; 
периодика военных лет: «Актюбин-
ская правда» 1942-1945 годов, «Со-
циалистік жол» 1941-1945 годов.
Также Марат Тулебаев отметил, что 
в 2018 году программа «Цифровой 
Казахстан» дополнена проектом 
«Единый электронный архив доку-

ментов». В пилотном режиме в 2019 
году он будет внедряться в несколь-
ких областях Казахстана. В Актюбин-
ской области – в 2020 году. Проект 
позволит переводить в цифровой 
формат документы Национального 
архивного фонда еще на стадии ве-
домственного хранения (хранение 
в организации) с последующей пе-
редачей оцифрованных документов 
на государственное хранение и их 
использование в научных и практи-
ческих целях. Проект также предус-
матривает оцифровку ранее приня-
тых на государственное хранение 
документов Национального архив-
ного фонда и передачу документов 
в электронном виде в единый архив 
электронных документов и последу-
ющее их использование.
В этом году для областного госу-
дарственного архива планируется 
дополнительно приобрести плане-
тарный сканер формата А-2 и два 
планшетных сканера формата А-3 
с программным обеспечением и 
сетевым хранилищем, а также пе-
редвижную машину для бережной 
ручной очистки и обеспыливания 
архивных документов. Для полной 
реализации программы «Цифровой 
Казахстан» и интеграции архивных 
документов в единый электронный 

архив в 2019 году облгосархивом 
планируется приобрести для всех 
районных архивов планшетные ска-
неры формата А-3 с программным 
обеспечением и сетевыми хранили-
щами.
В программной статье «Семь граней 
Великой степи» сказано о необхо-
димости создания семилетней прог- 
раммы «Архив-2025», направленной 
на изучение прошлого Казахстана 
и его роли в глобальной истории. В 
рамках этой программы историкам, 
архивистам и культурологам необхо-
димо проводить полномасштабную 
поисково-исследовательскую работу 
в республиканских и зарубежных ар-
хивах по выявлению и приобретению 
документальных материалов о жизни 
и деятельности предков, с последую-
щим переводом их в цифровой фор-
мат, что сделает их доступными для 
исследователей и общественности. На 
сегодняшний день проект программы 
разрабатывается, и в дальнейшем для 
ее реализации необходимо не только 
выявить и приобрести уникальные 
документальные материалы, но и 
оцифровать их для дальнейшего со-
хранения и популяризации, еще раз 
напомнил Тулебаев.

Жанат СИСЕКЕНОВА,
Актобе

Вторая жизнь документов
В Актюбинской области архивы становятся доступными в электронном формате

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН И снова  
в лидерах
«Эйр Астана» признана 
ведущей региональной 
авиакомпанией по версии 
международного сервиса 
TRIPADVISOR
Всемирный сайт путешествий TripAdvisor приз- 
нал «Эйр Астану» победителем в номина-
ции «Региональный Азиатский перевозчик» 
и «Пассажирский комфорт в Азии» премии 
Travelers’ ChoiceAwards 2019. Авиакомпа-
ния становится лидером второй год подряд. 
Пассажиры по достоинству оценили сервис 
на борту, чистоту салона, питание и напитки, 
комфортабельность кресел, лучшее соотно-
шение цены и качества, регистрацию и раз-
влекательную систему авиакомпании, а также 
расстояние между креслами, что позволило 
выиграть новую номинацию – «Пассажирский 
комфорт». Лучшие перевозчики определялись 
по алгоритму, который учитывает количество 
и качество отзывов и рейтингов, оставленных 
пассажирами в течение 2018 года. 
– Наша авиакомпания демонстрирует посто-
янное стремление к наивысшим стандартам 
сервиса, и весьма отрадно, что «Эйр Астана» 
снова объявлена лучшей, – прокомментиро-
вал президент авиакомпании «Эйр Астана» 
Питер Фостер. – Я бы хотел выразить призна-
тельность каждому, кто оставил свое мнение, 
отзыв о нашем рейсе на сайте TripAdvisor и 
надежду на вашу дальнейшую поддержку.

О TRAVELERS’ CHOICE AWARDS
Награда Travelers’ ChoiceAwards присужда-
ется лучшим авиакомпаниям в 7 регионах, 
включая Азию, Европу, Северную Америку, 
Латинскую Америку, Южно-Тихоокеанский 
регион и Океанию и Ближний Восток. Пре-
мия также отмечает авиакомпании в 4 клас-
сах обслуживания: международный первый 
класс, бизнес-класс, премиум эконом-класс и 
эконом-класс. Критерии победителей премии 
– это исключительный сервис, качество и со-
отношение цены и качества.

ОБ «ЭЙР АСТАНЕ» 
«Эйр Астана» является совместным предпри-
ятием ФНБ «Самрук-Казына» (51%) и BAE 
Systems (49%), начала регулярные полеты 15 
мая 2002 года. Маршрутная сеть включает 
более 60 международных и внутренних рей-
сов. Воздушный флот состоит из 35 самолетов 
Boeing 767/757, Airbus A320/A321 и Embraer 
E190. «Эйр Астана» – семикратный лауреат 
премии Skytrax в номинации «Лучшая авиа- 
компания в Центральной Азии и Индии, 
двукратный обладатель награды Travellers’ 
Choice Awards 2018/2019 сайта TripAdvisor. 
Американская ассоциация APEX в сентябре 
2018 г. присвоила авиакомпании «Эйр Аста-
на» 5 звезд в номинации «Крупные регио-
нальные авиакомпании» 

Серик АЛИМЖАНОВ,
Алматы

В сентябре прошлого года Актюбинский областной архив отметил свое 
95-летие. Он давно нуждается в строительстве отдельного здания 
для приема документов, ведь хранилище требует специфического 
микроклимата. Круглый год влажность в здании архива должна быть 
50-55%, температура воздуха – 17-19 градусов. К тому же приобретение 
книжного сканера обозначило необходимость открытия нового 
научно-информационного отдела с IT-специалистом, реставратором и 
программистом.

КСТАТИ
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Около одного миллиона наших соотечественников вернулись в Казахстан с начала обретения страной независимости. 
Возвращаясь на родину предков, люди начинают здесь новую жизнь практически с нуля. Куда они переселяются, чем за-
нимаются, как складываются их отношения с государственными структурами? Множество вопросов возникает у них 
после возвращения. Ответы приходится искать в самых разных местах. Наши собратья зачастую остаются один на 
один с проблемой. Сказать, что государство ими не занимается, – нельзя. Но, к сожалению, адреса этой помощи обыч-
но так разбросаны, что и местному-то жителю нелегко найти искомого адресата. Чего уж говорить о впервые прие-
хавшем в страну соотечественнике, который часто владеет исключительно казахским языком, а прочитать может 
только арабскую вязь? Ответы на эти вопросы мы нашли, общаясь с нашими экспертами.

Итак, добро пожаловать в гостиную с Миргуль Джилкишиновой!

Наши гости: Талгат АДУОВ, первый ви-
це-президент Некоммерческого акцио-
нерного общества «Фонд «Отандастар»; 
Еркин ОНГАРБАЕВ, управляющий 
директор Информационно-аналитиче-
ского департамента НАО «Фонд «Отан-
дастар»; Алия АБЕЛЬДИНОВА, 
управляющий директор Департамен-
та культурно-гуманитарных проектов 
НАО  «Фонд «Отандастар»; Дидар БО-
ЛАТ, советник президента НАО «Фонд 
«Отандастар». 

Наша тема: Поддержка казахов, про-
живающих за рубежом и возвращаю-
щихся на историческую родину.

ПОД КРЫШУ ДОМА СВОЕГО
По поручению Елбасы, в Казахстане 
был создан «Фонд «Отандастар», назва-
ние которого переводится с казахского 
языка, как «соотечественники».
Именно такая задача поставлена перед 
фондом – поддержать соотечественни-
ков, пожелавших вернуться в Казахстан 
или проживающих вне страны. Эта ра-
бота, впрочем, началась практически с 
первых дней обретения государством 
независимости. Но с возвращением эт-
нических казахов обнажились многие 
проблемы, в том числе и с законода-
тельной базой, возникновением язы-
ковых барьеров, адаптацией на новом 
месте. В эпоху цифровизации решение 
этих задач видится в новой интерпре-
тации.   

Талгат Адуов: – Есть печальный про-
гноз, что 
в течение 
20 лет можно 
«потерять» 
казахов за 
рубежом. То 
есть утратить 
их идентич-
ность, по-
терять как 
н о с и т е л е й 
к а з а хс ко го 
языка. К та-
ким прогно-
зам можно 

относиться по-разному, но неоспорим 
тот факт, что требуется усилить сущест-
вующую работу по поддержке казахов, 
проживающих там и прибывающих 
сюда. Наш офис создан именно для 
того, чтобы, используя имеющиеся ин-
струменты, выстроить единую страте-
гию. 
Мы ставим себе задачу выступать как 
единый оператор. Фондом создано 
9  штабов по разным направлениям. 
Главным образом необходимо систе-
матизировать существующие исследо-
вания, которые были сделаны до нас. 
Собранную информацию обобщить. Это 
направление нашей работы консоли-
дирует всю информацию и разработа-
ет, а после этого внесет предложения 
по перс пективной госпрограмме. Не 
исключено, что будет разработан но-
вый вариант программы, в которой, как 
мы надеемся, наш голос будет услышан 
и учтены все пожелания прежде все-
го самих этнических казахов. Главный 
принцип – экономическое моделирова-
ние, то есть создать условия для есте-
ственного пребывания в стране. Чтобы 
не создавать иждивенцев, а создавать 
условия для реализации ими своих воз-
можностей. Прибывающим на постоян-
ное место жительства казахам сложно 
– они не адаптированы к нашим усло-
виям. Надо им помогать и поддержи-
вать, особенно на первых порах. 
Еркин Онгарбаев: – За 25 лет на роди-

ну вернулись 
около мил-
лиона каза-
хов, большая 
часть из Узбе-
кистана (61 
процент), а 
также из Рос-
сии, Китая, 
М о н г о л и и . 
Тр у д н о с т и 
начинаются с 
самого нача-
ла – многие 
из них не 

владеют русским языком и кириллицей, 
пишут арабской вязью. Период адап-

тации для них длительный. Особенно 
нелегко приходится тем, кто заселяется 
в северные регио ны. Кроме языковых 
проблем, есть вопросы расселения. 
Если раньше все ехали на юг, то теперь 
их размещают и в Северо-Казахстан-
ской области. Возникающие тут про-
блемы коммуникации и призван ре-
шить наш контакт-центр. Там работают 
такие же, как они, граждане, прибыв-
шие из Монголии и Китая. По любому 
вопросу они могут проконсультировать 
обратившихся за помощью. Есть среди 
этнических казахов профессора, уче-
ные, люди, которые вносят свой вклад 
в развитие Казахстана. Например, 
Каржаубаев – известный тюрколог, 
один из знатоков рунической письмен-
ности, переехал из Монголии, сейчас 
успешно работает в ЕНУ имени Гуми-
лева. Унзила Шапак – член Конститу-
ционного совета. Есть много деятелей 
культуры и искусства.
Мы в своей работе часто опираемся 
на опыт тех стран, в которых вопросы 
репатриации проходят безболезненно 
и успешно. Огромный опыт по пересе-
лению в Израиле, Германии и Польше. 
Его можно позаимствовать, особенно 
в финансовом плане. Они создают та-
кие условия, что люди спокойно адап-
тируются в новых условиях. Человек 
по приезде должен четко знать: где 
он будет поселен, где будет работать, 
какие условия созданы для его семьи, 
какими финансовыми ресурсами он 
обладает. К сожалению, денежная ком-
пенсация в нашей стране несоизмери-
ма с вышеназванными странами, но 
часто деньги не играют главной роли.
У нас есть идея – по аналогии с Поль-
шей, в которой для прибывших в стра-
ну соотечественников есть карта по-
ляка, по которой каждый этнический 
поляк, приехавший в страну, уже обла-
дает всеми правами и обязанностями 
(кроме права избираться и участвовать 
в голосовании), сделать карту казаха. В 
Израиле, к примеру, большую рабо-
ту проводят посольства. Они изучают 
количество евреев, проживающих вне 
Израиля, затем создают условия для 
их прибытия в страну – оплачивают 
транспортные расходы. Сразу по при-
бытии в аэропорту прибывший полу-
чает паспорт гражданина страны. И он 
уже знает, где будет жить и работать. 
Если это у нас получится, можно смело 
утверждать, что проделана огромная 
работа.

ФОНД В ПОМОЩЬ
Талгат Адуов: – У нас много госорга-
нов, которые занимаются репатри-
анством, очень много механизмов 
для развития предпринимательства, 
образования. Но все это разрознено, 
поэтому главная задача контакт-цен-
тра – совместно с госструктурами и 
нацкомпаниями консолидировать эту 
работу. Действующих механизмов до-

статочно даже без вложения допол-
нительных ресурсов – просто оста-
лось в доступной форме довести всю 
информацию до прибывающих. Госо-
рганы нас поддерживают, мы презен-
товались на разных уровнях. Сейчас 
налаживаем взаимодействие. Мы не 
критикуем, не конкурируем – мы до-
полняем их работу, помогаем.
Еркин Онгарбаев: – Что касается дей-
ствующей законодательной базы, то в 
настоящий момент действует Закон о 
миграции, в котором многие позиции 
расписаны. Описана квота мигрантов, 
и на что они могут претендовать: это 
единовременное пособие, жилье. Есть в 
Казахстане госпрограмма «Нұрлы көш». 
Нам представляется, что надо провести 
ревизию действующих программ и нор-
мативных актов. И в итоге внести в них 
изменения для того, чтобы облегчить 
участь этнических казахов, возвраща-
ющихся на историческую родину. Если 
мы сможем реализовать хотя бы поло-
вину, это будет большой успех.
По вопросам переселения мы бы хо-
тели наладить открытый диалог с 
обществом. Создаем общественные 
комиссии с участием авторитетных 
представителей нашего гражданского 
сообщества и представителей пересе-
ленцев. На такой диалоговой площад-
ке можно решить многие проблемы. 
Кроме того, создаем научно-эксперт-
ный совет, в котором все эти проблемы 
вместе с учеными тоже рассматрива-
лись бы. И есть предложение создать 
молодежный клуб, в котором предста-
вители молодежи обсуждали бы про-
блему будущего казахов.
Талгат Адуов: – Создание фонда – это 
уже серьезный посыл к тому, что госу-
дарство стало системно решать этот 
воп рос. Мы часто слышим в свой адрес 
критику, что надо быстро переселять 
казахов на родину. Но прежде всего 
следует создать условия, всю эту работу 
четко выстроить и потом перевозить. 
Еркин Онгарбаев: – Такие же контакт-
центры, как в столице, мы хотим со-
здать в регионах, райцентрах. Кроме 
того, с партией «Nur Otan» планируем 
заключить меморандум, чтобы исполь-
зовать ее общественные приемные по 
вопросам, связанным с консультацией 
наших соотечественников, приехав-
ших из-за рубежа. И в рамках про-
граммы «Халыққа көмек» также хотим 
помогать этой категории населения. 

НЕ Х ЛЕБОМ ЕДИНЫМ
Как рассказали наши гости, главное 
условие, просьба, пожелание наших 
соотечественников за рубежом – это 
помочь им  изучить казахский язык, 
не потерять национальную идентич-
ность. Новые поколения все больше 
отдаляются от корней. Тому причиной 
и смешанные браки, и ассимиляция с 
обществом страны проживания. По-

этому старшее поколение особенно 
настойчиво в вопросах сохранения 
родного языка. 
Алия Абельдинова: – В настоящее вре-

мя фондом 
заключаются 
меморанду-
мы о сотруд-
ничестве с 
а к и м а т а м и 
о б л а с т е й . 
Мы делаем 
акцент на 
местные ис-
полнитель -
ные органы, 
потому что 
именно  в 
р е г и о н ы , 

особенно приграничные области, пере-
селяются приезжие казахи, и там важно 
налаживание контактов именно с аки-
матами. Мы уже достигли договоренно-
сти со всеми акиматами.  
Меморандум включает вопросы куль-
туры, языка, образования, поддержки 
бизнеса, адаптации. В рамках мемо-
рандума составлены дорожные карты, 
по ним будут проводиться различные 
мероприятия. Все госорганы ведут эту 
политику, в том числе и местные ис-
полнительные органы. Акиматы берут 
шефство над культурными центрами, 
которые есть в разных странах, и ведут 
работу по сохранению языка. 
Особо хотелось бы отметить работу ка-
захских культурных центров. Они созда-
ны во всех странах, где есть казахская 
диаспора, отмечают все национальные 
праздники, помогают в изучении языка. 
Но их деятельность разрознена, они не 
знакомы друг с другом. И вот сегодня 
наша задача – объединить их всех под 
проектом «Қазақ ел». Это будет казах-
ский дом, состоящий из двух частей: 
Культурный дом «Абай» и Деловой 
центр «Атамекен». Задача последнего 
заключается в том, чтобы воплощать 
бизнес-инициативы. Наши соотечест-
венники смогут участвовать в совмест-
ных бизнес-проектах. Любой бизнесмен 
сможет найти своего партнера-казаха в 
другой стране. 
Культурный дом будет одной из наших 
составляющих. Всех объединит в один 
общественный проект, чтобы перени-
мать опыт, ездить друг к другу на вы-
ставки, фестивали, конкурсы, делиться 
традициями и народным творчеством, 
– все это станет возможным уже в не-
далеком будущем. Казахская культура 
многогранна, это не только красивые 
песни, изящные танцы, фольклор и уст-
ное народное творчество. Сегодняшняя 
тенденция такова, что на подиум уве-
ренно выходит и национальная одежда. 
Недавнее празднование Наурыза в 
российском городе Омск показало, как 
богата и безгранична наша культура. 
Красивые казахские девушки, прожи-
вающие в Омске, с гордостью дефи-

лировали в национальных нарядах. И 
эта часть культуры тоже станет общим 
достоянием благодаря Казахском дому.
Говоря о национальной одежде, укра-
шениях и предметах быта, нельзя не 
сказать и об еще одном проекте «Фонда 
«Отандастар» – создании учебно-про-
изводственного центра. Как известно, 
многие наши соотечественники славятся 
своими ремесленными изделиями. Но по 
ряду причин такие изделия очень доро-
ги по цене, поскольку это ручная работа. 
Сейчас мы работаем над тем, чтобы в Ка-
захстане отечественная продукция была 
доступной. Используя знания, опыт и 
желания этнических казахов, будем соз-
давать инфраструктуру для их деятель-
ности. В рамках совместных проектов 
хотим со столичным акиматом открыть 
центр ремесленничества.  
Дидар Болат: – Что касается обра-
з о в а тел ь н ы х 
п р о г р а м м , 
они, конечно, 
н а п р а в л е н ы 
на изучение 
к а з а х с к о г о 
языка. Работа 
эта осуществ-
лялась давно, 
но сейчас еще 
большее коли-
чество жела-
ющих смогут 
получать обра-
зование в Казахстане. Причем как выс-
шее, так и просто обучиться родному 
языку. Напомню, что на последнем ку-
рултае казахов Елбасы поручил увели-
чить квоты на обучение от 2 до 4 про-
центов. Это общенациональная квота. В 
этом году также вводится стипендиаль-
ная программа, которая отличается тем, 
что нет необходимости сдавать ЕНТ. 
Ребята, проживающие за границей, вы-
бирают вуз, подают документы, пишут 
тест, и здесь комиссия утверждает. При-
чем все это можно сделать онлайн, не 
приезжая в Казахстан. Ежегодно также 
проводятся подготовительные курсы – 
в прошлом году было 1 200 мест. Дру-
гой вопрос, что не все проживающие за 
рубежом казахи знают о существовании 
тех или иных программ. Поэтому сейчас 
мы намерены информировать как мож-
но большее количество людей, исполь-
зуя для этих целей соцсети.
962 выпускника учатся у нас на подго-
товительных курсах 16 вузов для по-
ступления в них. В период экзаменов 
они пойдут по общим квотам или же 
по квотам для диаспоры. В стипенди-
альной программе мы рассчитываем 
примерно на 500 мест. Есть договорен-
ность с вузами, с ректорами также будут 
заключаться меморандумы. Более того, 
вузы готовы ввести гранты университе-
тов для этнических казахов. В период 
летних каникул, когда освобождаются 
общежития, вузы также готовы органи-
зовать языковые курсы.
Не остаются без внимания и наши ма-
ленькие соотечественники. Специальная 
программа для детей реализуется сов-
местно с Министерством образования. В 
этом году в летнем лагере «Балдаурен» в 
курортной зоне Боровое выделяется 288 
мест для детей из семей этнических каза-
хов. Еще один наш прорыв – это догово-
ренность с Назарбаев Интеллектуальны-
ми школами о предоставлении 50 мест 
для обучения. Есть еще несколько лаге-
рей, которые также отозвались на наш 
призыв. Об эмоциях детей, впечатлениях 
говорят их отзывы в соцсетях. И самое 
главное в них – это гордость за Родину. 
Мы также запускаем проект онлайн-
обучения казахскому языку. Наш ос-
новной партнер – это Фонд развития 
государственного языка. На первых по-
рах будет открыто 10 классов в разных 
странах. Из них будет осуществляться 
онлайн-обучение всех желающих. Есть, 
конечно, трудности с методическими 
пособиями, учебным материалом. Но 
этот вопрос решаем.  
Сохранение казахского языка моло-
дым поколением – это главное, за что 
радеют наши зарубежные собратья. И 
мы приложим все усилия, чтобы внести 
свою толику участия в этот процесс.

P.S. «С чего начинается Родина?..  
С того, что в любых испытаниях у нас 
никому не отнять»…

Фото Советбека МАГЗУМОВА

С чего начинается Родина?



лай Карибаева, директор центра 
прикладных исследований TALAP 
Рахим Ошакбаев, представи-
тельница движения «Сохраним 
Кок-Жайляу» Ажар Джандосова, 
специалист в области городского 
развития и исследований, соос-
нователь и креативный продю-
сер бюро Cityzen Space Анель 
Молдахметова, гендиректор ин-
вестиционной группы компаний 
«Верный Капитал» Ерлан Оспа-
нов, член Общественного совета 
Алматы Жумагуль Тажибекова, 
энергетик и финансист Асет На-
урызбаев, директор ТОО «Almaty 
Mountain Resorts» Наиль Нуров и 
многие другие.
Как заявила директор институ-
та экологии и устойчивого раз-
вития Куралай Карибаева, она 
занимается вопросами экологии 
уже 40 лет, и все это время они 
поднимаются на разных уров-
нях, но каких-то реальных сдви-
гов не происходит. И это очень 
печально, учитывая, что в прин-
ципе все необходимые ресур-
сы – технические, финансовые, 
интеллектуальные – для улуч-
шения ситуации есть, но они не 
используются нужным образом.

В некоторых регионах местные 
власти предпочитают не обра-
щать внимания на ухудшение 
экологической обстановки, вы-
зывая рост недовольства граж- 
дан и политизацию данной тема-
тики. Одним из проявлений дан-
ной тенденции стал в прошлом 
году судебный иск против акимата 
г. Алматы со стороны гражданско-
го активиста Альнура Ильяшева, 
обвинившего городские власти в 
бездействии в деле обеспечения 
экологической безопасности. По 
ходу процесса выяснилось, что 
Комплексная экологическая про-
грамма на 2009-2018 гг. отменена 
решением маслихата еще в 2011 
году и много других любопытных 
деталей.
Оживленная дискуссия развер-
нулась вокруг вопросов, как 
нужно действовать гражданским 

активистам и как побудить влас-
ти активнее работать для улуч-
шения обстановки. Прозвучало 
много критики в адрес город-
ских властей, но также было и 
огромное желание сотрудничать 
с акиматом в деле улучшения 
окружающей среды. Критика 
касалась высотной уплотни-
тельной застройки, которая, по 
мнению участников, испортила 
визуальный облик южной сто-
лицы и заблокировала розу ве-
тров, увеличила автотрафик и 
энергопотребление. Крайнюю 
озабоченность вызвали слухи, 
что в Алматы могут отменить 
запрет на высотную застройку 
в районе выше проспекта аль- 
Фараби. Затронули вопрос ис-
чезновения зеленого фонда 
южной столицы. В некоторых 
районах количество зеленых на-
саждений во много раз меньше, 
чем предписывается нормати-
вами. Арычная сеть на многих 
участках не выполняет своей 
задачи – увлажнения почвы и 
охлаждения воздуха – и исполь-
зуется как мусоросборник.
С другой стороны, многие ак-
тивисты, в частности энергетик 
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За чистый воЗдух

ЖКхвнутренний туриЗм

Краудсорсинг для экологии

Лифты прошли 
проверку

Если нет магнита для туристов, 
то надо его придумать!

справКа:

Руководство и коллектив АО «НК «Қазақстан темір жолы» выражают глубо-
кие соболезнования известному железнодорожнику, члену Консультатив-
ного совета АО «НК «ҚТЖ» Аби Саркыншаковичу Саркыншакову в связи с 
кончиной супруги

Толеукыз Садвакасовны.
Уход из жизни близкого и дорогого человека – это большое горе и тяжелое 
испытание. Пусть наше искреннее сочувствие поможет Вам, Аби Саркын-
шакович, и Вашим родным пережить боль невосполнимой утраты.

Как использовать ресурс 
гражданского общества 
в борьбе за чистый 
воздух? Об этом шла 
речь на прошедшем 
в Алматы круглом 
столе под названием 
«Экология Казахстана: как 
бороться с загрязнением 
воздуха в городах», 
в котором приняли 
участие представители 
бизнеса, некоммерческих 
организаций, блогеры, 
журналисты и просто 
неравнодушные граждане.
Тема загрязнения воздуха далеко 
не праздная. Напротив, с каждым 
годом она становится все более 
острой как для Казахстана, так 
и для всей планеты в целом. В 
феврале этого года Генсек ООН 
Антониу Гутерриш заявил, что за-
грязнение атмосферного воздуха 
является нарушением базово-
го права человека на здоровую 
окружающую среду. От грязного 
воздуха ежегодно умирают 7 млн 
человек, включая 600 тысяч детей.
Эта проблема все сильнее бес-
покоит и алматинцев, так как 
в городе ежегодно растет ко-
личество людей, страдающих 
от респираторных и прочих 
заболеваний, связанных с пло-
хой экологией. То, что в Алматы 
очень плохая экология, согласны 
абсолютны все: и обществен-
ники, и чиновники, и депутаты, 
и бизнесмены. И споры больше 
ведутся в основном вокруг того, 
что нужно делать, чтобы улуч-
шить ситуацию, и делается ли 
сейчас вообще что-нибудь.
В числе участников мероприятия 
были директор института эколо-
гии и устойчивого развития Кура-

включая  
600 тысяч 
детей, 
ежегодно 
умирают 
от грязного 
воздуха.

7
млн

человек,

Краудсо́рсинг (англ. – crowdsourcing, от crowd – 
толпа и sourcing – использование ресурсов) 
– привлечение к решению тех или иных 
проблем инновационной производственной 
деятельности широкого круга лиц для 
использования их творческих способностей, 
знаний и опыта по типу субподрядной 
работы на добровольных началах с 
применением инфокоммуникационных 
технологий.
Термин впервые введен писателем Джеффом 
Хау (англ. – Jeff Howe) и редактором журнала 
Wired Марком Робинсоном (англ. – Mark 
Robinson) в июне 2006 года. В то время как в 
аутсорсинге работа отсылается за пределы 
компетенции компании профессиональным 
исполнителям за определенные деньги, 
в краудсорсинге оплата работы не 
практикуется или же она невелика.
Один из отличительных признаков 
краудсорсинга – разбивка работы на мелкие 
части (модули).

и финансист Асет Наурызбаев, 
заявили, что готовы совершен-
но бесплатно, на общественных 
началах, помогать акимату в его 
проектах по улучшению эколо-
гической ситуации, если толь-
ко руководство города изъявит 
желание. Такая деятельность 
называется краудсорсингом. Ак-
тивисты уверены, что только так 
можно будет добиться реальных, 
ощутимых сдвигов в улучшении 
экологической обстановки, и, 
кроме того, сэкономить колос-
сальные государственные сред-
ства, ведь в их рядах имеются 
уникальные специалисты с боль-
шим опытом работы в самых раз-
ных сферах в Казахстане и за ру-
бежом. Теперь дело за акиматом.
Также был озвучен и ряд других 
пожеланий. В их числе обес-
печение открытого доступа к 
экологической информации, со-

ставление рейтинга экологично-
сти компаний и кратное увели-
чение штрафов за загрязнение 
окружающей среды, льготное 
подключение частного сектора 
к газовым сетям, запрет на экс- 
плуатацию старых токсичных 
авто, увеличение бюджетных 
средств на озеленение и выде-
ление дополнительных земель 
в городе для создания новых 
парков, скверов и рощь, запрет 
уплотнительной застройки, осо-
бенно в предгорьях, ну, и, ко-
нечно же, модернизация ТЭЦ. В 
целом же многие участники со-
шлись на том, что ситуация нач-
нет меняться в лучшую сторону, 
когда экология не декларативно, 
а по факту будет признана важ-
нейшим приоритетом государст-
венной политики и националь-
ной безопасности.

Данил УТЮПИН, Алматы

Двадцать три лифтовые 
компании столицы прошли 
аттестацию. Городские власти 
рекомендуют КСК  
заключать договоры  
на обслуживание лифтов 
только с аттестованными 
организациями.

Проблемы городского лифтового хо-
зяйства обсуждались на днях на засе-
дании в акимате города Нур-Султан. 
Сегодня в столице имеются 7 233 лиф-
та, из них 1 865 – в административных 
зданиях, 5 368 – в жилых домах. За-
меститель акима Нур-Султана Арман 
Турлубек рассказал о результатах об-
следования всех лифтов в многоквар-
тирных жилых домах. По его словам, 
обследование выявило 78 лифтов в 
неудовлетворительном техническом 
состоянии. Два из них приостановлены 
из-за истекшего срока эксплуатации, в 
76 лифтах проведен текущий ремонт, 
получены заключения специализиро-
ванных аттестованных организаций 
на дальнейшую эксплуатацию лифто-
вого хозяйства. Однако в дальнейшем 
все 78 лифтов требуется заменить.
Жители готовы участвовать в програм-
ме «Развитие регионов-2020». Сегод-
ня в городе работают 48 обслуживаю-
щих лифтовых компаний, из которых 
23 – добровольно прошли аттестацию 
на право проведения работ в области 
промышленной безопасности. Акимат 
рекомендует КСК заключать договоры 
на обслуживание лифтов исключи-
тельно с аттестованными лифтовыми 
организациями. Планируется сделать 
аттестацию обязательной.
– На прошлой неделе проведена ра-
бочая встреча с Комитетом индустри-
ального развития и промышленной 
безопасности МИИР РК, на которой 
они приняли наши предложения. Ми-
нистерством индустрии и инфраструк-

турного развития РК будут вноситься 
изменения в Закон «О гражданской 
защите», где указанная аттестация 
лифтовых организаций и исполнение 
Национального стандарта будут обя-
зательной мерой. Национальный стан-
дарт включает в себя обязательные 
меры по установке, эксплуатации лиф-
тового оборудования и требования к 
обслуживающим лифтовым организа-
циям, – сообщил Арман Турлубек.
На сегодняшний день разработан рег- 
ламент проведения ремонтных работ. 
В соответствии с ним проведен капи-
тальный ремонт 108 лифтов и теку-
щий ремонт – 357 – за счет средств 
лифтовых организаций, в том числе 
в пяти домах с системными жалоба-
ми. Бахыт Султанов поручил акимам 
районов взять на постоянный конт- 
роль работоспособность проблемных 
лифтов в жилых домах и вести мони-
торинг проблем, связанных с лифтами, 
по заявкам службы iKomek. Между 
тем, с начала года количество жалоб 
на работу лифтов в столице уменьши-
лось на 40%.

Асель ШАЙХЫНОВА, Нур-Султан

Семейский регион не входит  
в топ даже ста мест Казахстана, 
привлекательных для туристов. 
Об этом заявил специалист 
по туризму Натик Гусейнзаде, 
владелец одной из туристических 
фирм Семея.

О таком неутешительном рейтинге руко-
водитель турагентства сообщил на оче-
редной сесии городского маслихата, на 
которой рассматривался вопрос о разви-
тии внутреннего туризма в Семее.
По мнению Гусейнзаде, в регионе нет 
достаточно сильных туристических 
магнитов, способных притянуть к себе 
большой наплыв любознательных го-
стей как из ближнего, так и дальнего 
зарубежья.

– Если нет туристического магнита, то 
мы должны его придумать! – высказал 
он свое мнение, – это прием, который 
существует в мировой практике туриз-
ма давно. Что-то такое, что нравится 
именно иностранцам, к чему они при-
выкли. Таким мощным притяжением 
может стать рок-фестиваль, который 
можно проводить периодически. Я с 
моей командой готовы взяться за ор-
ганизацию такого масштабного меро-
приятия и уверены, что это обеспечит 
наплыв иностранцев. Конечно же, при 
содействии и помощи власти, депутатов 
и общественности.
Большие надежды в развитии туризма 
депутаты связывают со строительством 
комплекса «Абай-арена», медицинско-

го кластера и популяризацией сакраль-
ных мест, которых в регионе пять. Это 
музей Абая в Жидебае, мавзолейный 
комплекс «Абай-Шакарим», дом-музей 
Достоевского, музей «Алаш арыстары» 
и мемориал «Сильнее смерти».
Здравое зерно в предложении Натика 
есть, тем более, что он не настаивает на 
проведении именно рок-фестиваля, это 
могут быть и другие формы массовых 
мероприятий. Лишь бы они были куль-
турными по сути, не противоречили об-
щепринятым человеческим ценностям 

и не шли вразрез с нашим менталите-
том. Можно, например, устроить празд-
ник кумыса и шубата, или соревнования 
по национальным видам спорта – кыз 
куу, кокпару, стрельбе из лука, буркутчи 
и так далее.
Существует множество видов туризма: 
спортивный, медицинский, гастроно-
мический, экологический, этнический, 
археологический, паломнический и так 
далее. В последнее время все большую 
популярность приобретают индиви- 
дуальные туры для тех, кто любит путе-
шествовать в одиночку.
На сессии маслихата руководитель отде-
ла спорта и физической культуры Мурат 
Куржикаев отчитался, что за прошедший 
год в регионе побывало свыше 7 500 ту-

ристов, из них около 700 человек – иност- 
ранные граждане. Это много или мало? 
Если учесть, что в 2018 году в РК побы-
вало около 8,5 млн граждан из других 
государств (информация из открытых 
источников), то это капля в море.
Что ж будем считать, что туризм у нас 
в Семее – в самом начале своего пути. 
Потому как при городском отделе спор-
та сектор туризма был открыт в начале 
года. Сейчас специалисты разрабаты-
вают проекты по привлечению в наш 
регион иностранных туристов. Тем бо-
лее, что до последнего времени у Коми-
тета индустрии туризма и НК «Kazakh 
Tourism» РК не было своей стратегии 
и плана развития. Вице-министр куль-
туры и спорта РК Ерлан Кожагапанов 
рассказал, что госпрограмма по разви-
тию туризма до 2025 года в РК только 
разработана и даже еще не утверждена 
правительством.
Но у Семея уже есть свой туристиче-
ский логотип, который, надеемся, станет 
первым кирпичиком в строительстве 
успешной индустрии.
М. Куржикаев рассказал, что в февра-
ле этого года был объявлен конкурс на 
лучший туристический логотип города. 
Поступило 20 эскизных работ. Рабочая 
группа внимательно осмотрела все кон-
курсные эскизы. В итоге лучшей была 
признана работа 26-летнего дизайнера 
Адильбека Кайсенова. Победителю от 
имени туристических фирм была вру-
чена денежная премия в размере 100 
тысяч тенге. По условиям конкурса ло-
готип не должен был быть многоцвет-
ным. В нем должны присутствовать все-
го три цвета. При этом он должен быть 
лаконичным и содержать информацию 
о Семее. Основной цвет туристического 
логотипа – зеленый. Он символизирует 
реликтовый бор, окружающий город. 
Одна из букв «Е» напоминает силуэт 
человека с пиалой в руках. Это символ 
гостеприимства. Буква «М» – это под-
весной мост. Есть на логотипе и символ 
страны – солнце.
– Мы сейчас готовим рекламные ви- 
деоролики о Семее. Они будут разме-
щены в соцсетях и в том числе за ру-
бежом. Договоренность уже есть. Новый 
туристический логотип будет присутст-
вовать на всех видеороликах, – пояснил 
М. Куржикаев.

Айман ШАРИПХАНОВА, 
фото автора, Семей
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ВЫСТАВКА

Заиграли по нотам

ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕЧЕР

Привычка творить
ОТАНДАСТАР

Теплый 
сибирский приемНа сцене Дворца Мира 

и Согласия (сюда на 
время ремонта переехал 
ГАРТД им. М. Горького) 
прошел юбилейный 
вечер лучших актрис 
столичной драматической 
сцены Натальи Косенко и 
Наталии Матвеевой. Они 
открыты новым идеям, 
востребованы 
и любимы публикой и по 
счастливому совпадению – 
обе отмечают в этом году 
круглые даты.

В честь этого события русский 
театр драмы им. М. Горького 
подготовил юбилейный вечер 
«Два Образа… Две Жизни… 
Две Судьбы…» который по-
священ творчеству знаковых 
актрис театра. Порадовали не 
только виновниц торжества, но 
и их поклонников невероят-
но душевным праздником, 
вспомнив их самые яркие мо-
менты творческой жизни. Позд-
равить с юбилеем пришли 
представители Министерства 
культуры и спорта РК, акимата 
столицы, дипломаты, а точнее –
из Посольства Российской Фе-
дерации и Российского центра 
науки и культуры, а также от-
правила праздничный адрес 
Ассамблея народа Казахстана 
и, конечно, – коллеги из других 
столичных театров и Казахско-
го национального университета 
искусств. Ведь юбилей – всег-
да волнение, какой-то итог 
жизненной деятельности, а в 
данном случае и творческой 
биографии. Постановочной 
командой юбилейного вечера 
всем пришедшим было пред-
ложено зарядиться доброй 
порцией хорошего настроения. 
Но только с одним условием, не 
говорить вслух, сколько же лет 
исполнилось актрисам.
Такой шутливый и одновремен-
но трогательный сценарий в 
жанре интервью подготовили 
главный режиссер, заслужен-

ный артист РК Бекпулат Пар-
манов и «Ерең еңбегі үшін» 
Людимила Крючкова, худож-
ник-постановщик «Мәдениет 
қайраткері» РК Канат Максутов.
Словом, коллектив театра по-
дошел к чествованию люби-
миц коллектива во всеоружии. 
Это очень важно – задать один 
вектор будущего, опираясь на 
мэтров сцены, театральные 
корни и актерский ансамбль 
нового поколения, подчеркнул 
на вечере директор театра, за-
служенный деятель РК Еркин 
Касенов. С ним нельзя не со-
гласиться, он человек знающий, 
что такое команда, воспитанная 
в определенных художествен-
ных и эстетических условиях. 
Это команда профессионалов, 
миссией своей считающая  
творчество и преданность сце-
не. Именно о таких идет речь – 
мэтры сцены – Наталья Косенко 
и Наталия Матвеева.

ЕЩЕ НЕ ВЕЧЕР
О чем мечтают Наталья Косенко 
и Наталия Матвеева, конечно, о 
новых ролях в театре и творчес-
ких проектах. Пусть режиссеры 
не смотрят на их возраст. Это 
талантливые актрисы с высокой 
степенью заразительности на 
сцене, энергичны, в их сценичес-
кой палитре совмещаются глу-
бокая человеческая психология, 
броская игра, способность жить 
на сцене и талантливо переда-
вать образы, которым веришь. 

Биографии Натальи Косенко и 
Наталии Матвеевой интересны 
и замечательны. А тот факт, что 
обе актрисы отмечают юбилей 
в один день и на одном вечере, 
подчеркивает их неординар-
ность и уважение друг к другу и, 
конечно, к поклонникам театра. 
Они подруги. Главное – заряже-
ны любовью и доброжелатель-
ностью, что равных им в родном 
театре практически нет.

НАТАЛЬЯ КОСЕНКО
Свой творческий путь Ната-
лья Павловна начала с театров 
Читы, Хабаровска, Чебоксар, 
Новосибирска, Благовещенска. 
За время работы в театрах Рос-
сии Наталья Косенко приобрела 
не просто богатейший опыт, она 
в них выросла и состоялась как 
настоящая и мощная актриса. 
Работала Наталья Павловна и в 
Алма-Ате. А в Государственный 
академический русский театр 
драмы им. М. Горького пришла 
в 1977 году, более 40 лет посвя-
тила служению театральному ис-
кусству. Ею созданы великолеп-
ные образы как классического, 
так и современного репертуара. 
Все роли трудно сосчитать, их 
более 200. Раневская – «Вишне-
вый сад», Аркадина – «Чайка», 
Зинаида Саввишна – «Иванов», – 
все это знаменитые пьесы Анто-
на Чехова, Сеньора Капулетти – 
«Ромео и Джульетта» Шекспира. 
А после исполнения роли Бапай 
в спектакле «Хан Кене» Мухта-

ра Ауэзова в 1998 году актриса 
была удостоена звания заслу-
женной артистки Республики 
Казахстан. Значимые роли сыг-
раны по произведениям Бул-
гакова, Оразбаева, Птушкиной, 
Кокто. В 2011 году Наталья Пав-
ловна Косенко Указом Прези-
дента России была награждена 
Орденом Дружбы Российской 
Федерации. Сегодня в действу-
ющем репертуаре ГАРТД им. 
М. Горького можно увидеть ак-
трису в спектаклях Абдуразза-
кова «Манкурт. Вечный раб» и 
Баэра «Смешанные чувства».

НАТАЛИЯ МАТВЕЕВА
Творческая карьера Наталии 
Матвеевой связана с двумя теат-
рами. Началась в 1979 году в 
городе Фрунзе (Бишкек) в Го-
сударственном академическом 
русском драматическом театре 
им. Н.К. Крупской после окон-
чания ГИТИСа им. А.В. Луначар-
ского. Здесь она работала 24 
года под руководством леген-
дарного Владислава Пази.
В труппу Государственного ака-
демического русского театра 
драмы им. М. Горького Наталия 
Ивановна была принята в 2003 
году. Сегодня в репертуаре зри-
тели могут увидеть такие яркие 
образы, созданные актрисой, 
как Мадонна Либера – Гольдо-
ни «Кьоджинские перепалки», 
Наталья – Яблонские «Языч-
ники». За исполнение роли 
свахи Ханумы в одноименном 
спектакле Цагарели актриса 
получила премию акима города 
Нур-Султан в номинации «Луч-
шая женская роль» в 2008 году, 
а в 2012 – удостоена Почетной 
грамоты Первого Президента 
РК Нурсултана Назарбаева. В 
2017 – актриса была награжде-
на нагрудным знаком «Мәдени-
ет саласының үздігі».
Наталия Матвеева, оставаясь 
ведущей актрисой театра, за-
нимается педагогической дея-
тельностью. Она – профессор 
и руководит курсом актерского 
мастерства и режиссуры в Каз-
НУИ. Ее ученики работают в теат-
рах Казахстана, Кыргызстана и 
России.

Мира МУСТАФИНА,
фото Советбека МАГЗУМОВА, 

Нур-Султан

Казахи, проживающие 
в Новосибирске, не 
скрывали слез, когда 
слушали народные 
песни на родном языке 
в исполнении ансамбля 
«Айша биби» из Семея. 
«Кровь – не вода», – 
говорили они, выходя 
на сцену, чтобы обнять 
и лично поблагодарить 
артистов. В столице 
Сибири выступление 
народного ансамбля 
проходило при аншлаге 
в зале на 600 человек 
Дворца культуры 
«Сибтекстильмаш».

Известный у себя в городе на-
родный ансамбль «Айша биби», 
в котором объединились люди 
старшего поколения, принял 
участие в праздновании Нау-
рыза в России по приглашению 
Новосибирской региональной 
общественной организации 
«Центр казахской культуры 
«ОТАН».
После появления на сцене са-
модеятельных артистов в богато 
расшитых ярких национальных 
костюмах зал затаил дыха-
ние. Степенно вышагивая под 
негромкую лирическую мело-
дию домбры, женщины в бело-
снежных кимешеках спусти-
лись к зрителям, проводя обряд 
«Алас-алас». Легкий дымок с 
ароматом можжевельника, ку-
рившийся из серебряных чаш 
в руках женщин, рассеивался 
под высокими сводами. Голос 
сказительницы – Айман Бокба-
саровой, руководителя коллек-
тива, звучал таинственно и за-
вораживающе. «Алас, алас, алас, 
защитит от сглаза, болезней, от 
дурного языка!»
Она, словно добрая мать Умай, – 
прародительница всех племен 
кочевников, спустившаяся с 
неба, вела свой неторопливый 
рассказ. Ритуал аластау означает 
очищение огнем. Предки каза-
хов верили, что стихия способна 
нейтрализовать негатив, изба-
вить от сглаза и дурных языков. 
Огонь использовали, чтобы ос-
вятить жилище, обойдя с ним 
каждый угол дома. Также им 
освящали колыбели детей. Счи-
талось, что огонь способствует 
спокойному сну малыша.
После лирического вступле-
ния зазвучали бодрые аккорды 
известных каждому казаху с 
детства коротких импровиза-
ционных куплетов «Еркем-ай», 
которые могут длиться беско-
нечно. Под веселые звуки му-
зыки и одобрительные возгласы 
зрителей в зал полетели кон-
феты, курт и другие вкусности: 
«Шашу!»
Потом зазвучали народные пес-
ни под аккомпанемент домбры 
и баяна. Местные казахи, про-
слышав о приезде сородичей 
из Казахстана, съехались из са-
мых отдаленных сел области. 
Они долго не хотели отпускать 
артистов из Семея со сцены.
Концерт во Дворце «Сибтек-
стильмаш» проходил во второй 
день приезда нашей делегации. 
А в первый день, 22 марта, их 

встречали в Доме националь-
ных культур имени Геннадия 
Заволокина, автора популярной 
программы «Играй, гармонь».
В огромном фойе представи-
тели многонациональной Си-
бири отмечали приход нового 
года по восточному календарю. 
Казахи, азербайджанцы, тур-
ки, узбеки, татары, таджики и 
представители других народов 
накрыли богатые дастарханы 
на Наурыз, представляли свою 
культуру. Все они, в основном, 
танцевали. «Айша биби» были 
единственным ансамблем на 
этом празднике, где пели, да 
еще и показывали националь-
ные обряды. Все диаспоры 
гостеприимно приглашали их 
за свои дастарханы, желая по-
слушать в исполнении гостей 
из Казахстана народные ка-
захские песни, которые они 
бережно сохраняют в первоз-
данном виде и передают моло-
дому поколению. Артист театра 
имени Абая, а ныне уважаемый 
аксакал Амангельды Лукпанов, 
облаченный в белый чапан и 
высокий головной убор, был 
просто великолепен в образе 
Кыдыр ата. Всем хотелось по-
лучить благословение – бата – 
от героя древних казахских 
преданий. Большим успехом у 
россиян пользовалась выставка 
народного прикладного твор-
чества, подготовленная масте-
рицами «Айша Биби», которые 
не только концертируют, но 
ведут мастер-классы по нацио-
нальным видам рукоделия. Они 
мастерски ткут алаша и выде-
лывают войлок, катают текеме-
ты и сырмаки, шьют курак-кор-
пе и национальные наряды, 
украшают их вышивкой.
Обе стороны в знак дружбы 
и солидарности всех народов 
соседствующих государств об-
менялись поздравлениями, по-
дарками и благодарственными 
письмами.
Особенно тесно семейчане об-
щались с участниками культур-
ного казахского центра «Отан». 
Общественное объединение 
создано в столице Сибири 
14 лет назад, имеет 9 филиалов 
по области.
Как рассказала Орынкуль Наста-
ушева, председатель ОО «Отан», 
казахи – коренные жители Но-
восибирской области, они селят-
ся здесь уже более двухсот лет.
– Мы изучаем архивные доку-
менты как по районам Новоси-
бирской области, так и в нашем 
областном архиве, и находим 
очень интересную информа-
цию. В Новосибирской области 
в двадцатом столетии было 80 
казахских аулов, многие из них 
созданы в дореволюционный 
период. Сейчас существуют два 
аула в Карасукском районе на-
шей области – это аул Карасарт, 
который основан в 1764 году, и 
аул Нижнебаяновский, основан-
ный в 1826.
Более того, представители цент-
ра даже нашли газету, которая 
печаталась на казахском языке 
латиницей. Выпускали ее в из-
дательстве «Советская Сибирь» 
в тридцатых годах.

Айман ШАРИПХАНОВА,
Семей

Главная задача выставочного 
проекта, проходящего в ЦГМ 
при поддержке Генерального 
консульства Польши в Алматы, – 
популяризировать творческое и 
музыкальное наследие Алексан-
дра Затаевича. И обратить вни-
мание научной общественности 
на более глубокое изучение мно-
говекового устно-музыкального 
наследия казахского народа в 
рамках выполнения ключевых 
положений государственной 
программы «Рухани жаңғыру» 
и программной статьи Первого 
Президента РК Н.А. Назарбаева 
«Семь граней Великой степи».
Благодаря этой выставке мож-
но увидеть «творческую кухню» 
музыковеда-этнографа, ком-
позитора, народного артиста 
Казахской ССР Александра За-
таевича – это фотоматериалы, 
статьи, сборники, книги, коммен-
тарии и нотные записи степных 
мелодий. Ученый  в числе пер-
вых занимался нотной фикса-
цией музыкального наследия 
казахов. В те годы, как и сейчас, 
имя Александра Затаевича было 
широко известно от Иртыша и 
до Урала, от предгорий Жетысу 

до Оренбурга. В казахском на-
роде даже ходили легенды об 
этом удивительном человеке, 
который «с голоса делает какие-
то пометки на бумаге, а потом 
точь-в-точь воспроизводит то, 
что только что услышал».
– Мы горды тем, что благодаря 
энтузиазму польского музыко-
веда-этнографа Александра 
Затаевича в Казахстане начата 
нотная фиксация богатого пе-
сенного и инструментального 
музыкального наследия казах-
ского народа, – сказал консул 
Генерального консульства РК в 
Алматы Михал Богданович.
Как отмечают сотрудники ЦГМ, 
особое место в экспозиции за-
нимают сборники Александра 
Затаевича. Это и «1000 песен 
киргизского народа» (напевы 
и мелодии), и «500 казахских 
песен и кюев» (напевы и ин-
струментальные пьесы), а также 
уникальные фотографии, где 
музыковед-этнограф запечатлен 
в момент записи им казахских 
песен и кюев. Большой инте-
рес посетителей может вызвать 
книга «А. Затаевич» 1958 года 
издания; письмо дочери Затае-

вича – Ольги Александровны – 
Ахмету Жубанову, датируемое 
1947 годом, и опубликованная 
в «Вестнике АН КазССР» статья 
академика Ахмета Жубанова 
«А.В. Затаевич – қазақ халқы-
ның ән-күйінің бірінші жый-
наушысы». Все эти документы 
имеют историческую ценность, 
как и сама личность известного 
музыковеда-этнографа, который 
записал более 2 300 произведе-
ний музыкального фольклора. 
Опубликованные им сборники 
представляют антологию казах-
ского музыкального фольклора 
с древних времен до 1930-х 
годов. В его трудах впервые 
появились характеристики твор-
чества видных народных компо-
зиторов и известных народных 
исполнителей. До сих пор не все 
труды ученого еще увидели свет. 
Более того, Александра Затае-

вича называют одним из осно-
вателей казахской профессио-
нальной фортепианной музыки 
в Казахстане. Он автор сборника 
«Казахские песни в формате ми-
ниатюр для фортепиано».
На открытии выставки собрались 
культурная и научная обществен-
ность, журналисты, представи-
тели дипломатического корпуса 
и польской диаспоры. И, кстати, 
торжественное открытие проекта 
сопровождалось музыкальными 
номерами студентов республи-
канского эстрадно-циркового 
колледжа им. Ж. Елебекова, сим-
волично подчеркивая главную, 
созидающую его миссию, – му-
зыка, культура, искусство служат 
между народами мощной объе-
диняющей силой.

Мира МУСТАФИНА,
фото предоставлено ЦГМ,

Нур-Султан-Алматы

В Центральном государственном музее РК открылась 
выставка «Дала әуенінің ізімен». Экспозиция проходит под 
эгидой 150-летия со дня рождения выдающегося сына 
польского народа – музыковеда-этнографа, композитора, 
народного артиста Казахской ССР Александра Затаевича. 
В музыкально-научной среде Александра Затаевича 
называют «отцом казахской песни» и пионером в деле 
записи казахской традиционной музыки.


